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PREMIOS:
• Categoría A: 
- Primer premio: 1.000 € y 
publicación del relato.
- Segundo premio: 500 € y 
publicación del relato.
- Accésit: 200 € y publicación
del relato.
• Categoría B: 
- Primer premio: Ordenador 
portátil y publicación del relato.
- Segundo premio: Tablet y 
publicación del relato.
- Accésit: lote de libros y 
publicación del relato.

Puedes encontrar toda la 
información en la web 
www.noticiasburgos.es 

La Asociación Recreativo-Cul-
tural San Pelayo de San Pedro 
Samuel (Burgos) organiza el II 
Concurso de Relatos " El Cereal, 
el pan nuestro de cada día".

El concurso tiene como obje-
tivo fundamental promover la di-
vulgación de este producto destina-
do al consumo humano, así como 
de su importancia a lo largo de la 
historia, desde un punto de vista 
social, económico y cultural.

Para ello, se plantea un cer-
tamen en que los trabajos utilicen 
como hilo conductor cualquier as-
pecto vinculado a los cereales. En 
esta segunda edición, se da un paso 
más y se sale de la provincia de 
Burgos y de la comunidad de Cas-
tilla y León para acercarnos a Can-
tabria y a una de sus actividades 
más importantes, la pesca. Es por 
esto, que en el II Concurso de Re-
latos "El Cereal, el pan nuestro de 
cada día", son dos los temas con 

II  Concurso de relatos "EL cereal,
el pan nuestro de cada día"

los que poder concursar: el cereal 
y la pesca. 

Las obras deberán presentar-
se escritas en español, con indica-
ción expresa de la categoría a la 
que concurren.

El contenido será libre, pero 
el tema girará en torno al cereal 
y la pesca. 

Las obras deberán ser origi-
nales, inéditas (incluidos medios 
electrónicos) y no premiadas en 
otros certámenes. Esta última con-
dición deberá ser justificada con 
una declaración jurada del autor 
o autora.

Los trabajos podrán presen-
tarse en dos formatos, papel e in-
formático.

Podrán participar en este con-
curso todos los autores y autoras 
que lo deseen a partir de los 12 
años de edad, con un máximo de 
tres obras por autor, en dos cate-
gorías,

• Categoría A. Autores mayo-
res de edad: a partir de 18 años 
cumplidos en 2018.
• Categoría B. Autores menores 
de edad: de 12 a 17 años, naci-
dos entre 2001 y 2006

Palabras para curar el alma
Ana Isabel Núñez lanza, a través de Ediciones Balnea, el libro-audio 'Siete 
Pócimas para que tu alma sonría' / Son siete reflexiones -meditaciones guiadas

M.A.
El 21 de diciembre, Ediciones Bal-
nea presenta el último libro de 
Ana Isabel Núñez Palacín, 'Siete 
pócimas para que tu alma sonría', 
un libro-audio con siete reflexio-
nes-meditaciones guiadas que 
nos invitan a “pensar en cómo 
nos sentimos en el momento pre-
sente y a asumir esas emocio-
nes para darnos la atención que 
merecemos desde el amor”. El li-
bro-audio estará a la venta en las 
instalaciones de Balnea, en libre-
rías y el día de la presentación. 
Con la compra de este libro-audio 
se colabora con la Asociación de 
Fibromialgia y Astenia crónica 
de Burgos.
Pregunta.- ¿De dónde nace 'Siete 
pócimas para que tu alma sonría?
Respuesta.- En Balnea hacemos 
muchos talleres y encuentros para 
trabajar la aceptación de las emo-
ciones y aprender a vivirlas mejor. 
Muchas personas me comentan lo 
fácil que les resulta relajarse en 
estas clases y charlas y como no 
puedo irme a vivir con ellos -son-
ríe- decidí hacer este libro-audio. 

Ya tenía experiencia en este cam-
po porque he grabado los cuen-
tos incluidos en la colección de 
libros de “Burgos y sus pueblos 
entre cuentos”, de la que soy au-
tora, y haciendo talleres en los 
colegios, profesores y padres me 
comentan que la relajación guia-
da surte efecto. 
P.- ¿Cúal es la estructura del libro?
R.- Hay una introducción desa-
rrollada por dos profesionales sa-
nitarios, que hablan sobre los be-
neficios de la meditación. En el 
interior del libro, siete pócimas a 
modo de reflexión se desarrollan 
en siete capítulos. Hay un juego 
dentro del libro que, al leerlo, nos 
dará la clave para poder descar-
garnos los audios con las medi-
taciones guiadas, que han sido 
grabadas en un estudio con una 
música que invita a la relajación 
y donde mi voz sirve de guía.
P.- ¿Cada 'pócima' está ligada a un 
sentimiento y a una meta?
R.- Así es. Todas están relaciona-
das con esas sensaciones y mo-
mentos que nos generan más an-
siedad o incertidumbre. Invitan 

a que seamos conscientes de las 
emociones que despiertan en no-
sotros determinadas circunstan-
cias para que seamos capaces de 
afrontarlas de forma positiva y 
relajada. Las pócimas sirven para 
conectar con nuestro niño interior, 
para vivir sin rencor, para generar 
abundancia, para mejorar nuestra 
salud física y mental, para trans-
formar nuestros miedos. Para es-
timular la creatividad, expandir 
talentos y una última que es para 
aprender a vivir la muerte de un 
modo distinto al que lo hacemos 
habitualmente.
P.- ¿Hay un común denominador 
para todas ellas?
R.- Sí. Todas están conectadas por 
el amor. He puesto mucho en ellas.  
Es importante aprender a vivir 
cualquier  emoción desde la ener-
gía del amor y no desde el recha-
zo, que es lo que solemos hacer 
cuando aparecen los miedos. 
Tengo experiencia trabajando 
con algunas personas que llegan 
a Balnea, deprimidas, con ansie-
dad, falta de ilusión… ayuda mu-
cho para salir de estas siuaciones 

comprender que esto nos ocurre 
cuando tememos nuestras emocio-
nes por su intensidad y no sabe-
mos cómo vivirlas. Mirarlas desde 
otro prisma más amoroso puede 
ayudarnos, y este libro nos ayu-
da a hacerlo.
P.-¿Hay alguna preparación previa 

para tomar las pócimas?
R.- Sí. Lo ideal es buscar un mo-
mento y lugar, para abrirnos a 
experimentar lo que las pócimas 
nos ofrecen. Ponernos cómo-
dos y estar dispuestos a sentir 
lo que sintamos, aceptándolo 
sin juicios.



| Noticias Burgos | diciembre de 2018 3

Burgos:
Plaza Santo Domingo

de Guzmán, 16
Tel. 947 250 849

Electricidad · Gas · Energía Dual
Apertura de expedientes · Altas nuevas

Cambios de tensión
Líneas de Alta y Baja tensión

Alumbrado público · Aire acondicionado
Reformas - Mantenimiento

Porteros automáticos · Videoporteros
Certi�cación energética

Urgencias eléctricas · Asistencia y Pymes
Protección de pagos

Mantenimiento de gas
Cuota �ja · Factura electrónica

Aranda de Duero:
C/ San Pelayo,4
Tel. 947 511 535

Parking gratuito para los clientes

DAVID IBÁÑEZ
Los tendidos eléctricos ya están 
prácticamente instalados en su 
mayoría, así como los motivos 
decorativos. Otros se encuentran 
en plena colocación, donde se 
puede divisar a los operarios su-
bidos en sus grúas.

Una vez queden instalados to-
dos los puntos de luz, la ilumina-
ción navideña se encenderá el 5 de 
diciembre a las 18.00 horas. Mul-
titud de arcos luminosos, motivos 
decorativos y árboles darán vive-
za a las calles burgalesas hasta el 
7 de enero.

Asimismo en los próximos 
días se instalará el tradicional ár-
bol en la Plaza Mayor. Los que ya 
están instalándose son los feriantes 
que se encuentran montando sus 
atracciones y casetas habituales de 
la época navideña en la Plaza del 
Ayuntamiento.

32 CASETAS EN EL MERCADO
NAVIDEÑO DE OFICIOS ARTESANOS
Si las luces anuncian estas fechas, 

Burgos se prepara para la Navidad

el Mercado Navideño de Oficios 
Artesanos es otro de los ya clási-
cos lugares de estas fechas. El em-
plazamiento de este mercado no 
puede ser más apropiado, a los pies 
de la Catedral, en la Plaza del Rey 
San Fernando, donde se instalarán 
una treintena de puestos de venta 
de productos típicos de esta épo-
ca del año.

Se abrirá al público el uno de 
diciembre en horario de mañana 
de 11.30 a 14.00 horas y de tarde 

de 17.30 a 21.00 horas hasta el 
próximo 5 de enero.

Artesanos de diversos lugares 
de la geografía española ofrece-
rán gran variedad de productos 
artesanos, desde joyería, marro-
quinería, complementos de piel, 
cerámica, textil, madera, esmal-
tes, vidrio, punto, velas, marque-
tería e incluso cosmética. A ellos 
se unirán también productos arte-
sanos de alimentación y artículos 
navideños.

DAVID IBÁÑEZ
Las previsiones se 
han cumplido. El 
alcalde Javier La-
calle ya anunció 
hace unos meses 
que el puente po-
dría estar opera-
tivo, si las con-
diciones meteo-
rológicas lo per-
mitían, antes de 
finalizar el pre-
sente año. Pues 
bien, el puente de 
las Rebolledas quedará abier-
to antes de las Navidades se-
gún ha confirmado el edil. De 
esta manera, el ramal que une 
la Avenida Valentín Niño y 
la Carretera Valladolid estará 
abierto al tráfico desde el 20 
diciembre.

El 20 de diciembre
se abrirá al tráfico el 
puente de las Rebolledas

El puente tendrá 26 me-
tros de ancho y contará con 
cuatro carriles, dos por senti-
do, aceras y carril bici. Según 
ha estimado Javier Lacalle, se-
rán más de 20.000 vehículos 
diarios los que transiten por 
este vial.

La colocación de las luces decorativas en el centro y barrios de la ciudad 
marcan la cuenta atrás para la llegada del período navideño

El alcalde de la ciudad, Javier Lacalle, ha asegurado 
que el nuevo puente de la Universidad estará listo 
para el próximo 20 de diciembre. Dispondrá de dos 
carriles por sentido, aceras y carril bici
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E.R.
La subida de barreras se adelantó 
casi una hora. Y más que subida, 
la retirada, porque las barreras de 
la AP-1 se retiraron antes de la 
hora prevista, para evitar embo-
tellamientos, que al final no su-
cedieron.

La AP-1 ya es A-1, libre de 
peaje. "Es el día y la hora espe-
rados", como reconocía el subde-
legado del Gobierno en Burgos, 
Pedro de la Fuente, que explicaba 
que se ha procedido a quitar an-
tes de la hora prevista las barreras, 
"no a levantarlas sino a quitarlas" 
con el operativo previsto monta-
do con 11 patrullas de la Guardia 
Civil y 4 más de Policía Nacional. 
Los luminosos lo anunciaban y a 
pesar de eso, algún que otro vehí-
culo aún se ha parado en el peaje 
para que la máquina le expidiera 

De AP-1 a A-1
el tiket correspondiente, y que ha 
sido advertido por los agentes de 
la Guardia Civil que eso ya ha pa-
sado a la historia.  

Una noche de alegría para la 
plataforma de afectados por la N-1, 
que brindaba por este momento 
histórico, tras mucho tiempo de 
reivindicación, y para otros mu-
chos, que a partir de este momento 
podrán circular por este tramo ya 
libre de peaje. 

Hay recomendaciones, que se 
pase a 20 por hora por las islas, que 
desaparecerán en unos seis meses, 
y sobre todo, que se sigan los con-
sejos e indicaciones de los agentes 
de la Guardia Civil.

20.000 VEHÍCULOS DIARIOS
ACTUALMENTE
Analizando los últimos datos ofi-
ciales publicados, que son los de 

2017, en la AP-1 hay una Inten-
sidad Media Diaria (IMD) de cerca 
de 20.000 vehículos de los cuales, 
unos 2.800, el 14 por cierto, son 
vehículos pesados. Y por la N-1 
transitan unos 10.000 vehículos 
diarios pero algo más de la mi-
tad, el 51%, son camiones.

Estas cifras no son unifor-
mes a lo largo de los 85 kilóme-
tros que se liberalizan. Así, en el 
tramo Castañares-Rubena, de 13 
kilómetros, y en la zona de Pan-
corbo, en el norte de la provincia, 
la IMD es de unos 18.000 vehí-
culos de los cuales el 15%, unos 
2.700, son vehículos pesados. La 
variante de Miranda de la AP-1 
está libre de peaje y, en este pun-
to, la cifra de vehículos sube has-
ta los 23.500 diarios con un por-
centaje de pesados del 23%, es 
decir, 5.400. 

Según ha indicado la dele-
gada, “aunque es un tramo en el 
que no se paga peaje, esta última 
cifra no es una referencia dema-
siado precisa sobre el tráfico que 
puede llevar la AP-1 liberaliza-
da, porque la situación y condi-
cionantes de este tramo no son 
iguales a los del resto del traza-
do. Somos conscientes de que de 
Burgos a Pancorbo va a haber, y 
más en los primeros días como 
es lógico, un incremento consi-
derable del número de usuarios 
de la vía”. 

La perspectiva con la que se 
trabaja es que podría haber un 
incremento del tráfico, al menos 
inicialmente de más de 7.000 ve-
hículos.

De la Fuente reconocía que "el Gobierno cumple en fecha y hora"

ASESORÍA CALZADAS

www.asesoriacalzadas.com

DEPARTAMENTO JURÍDICO PROPIO

C/ Soria, 7
entreplanta

09004 BURGOS

Tel.: 947 04 19 20 · 947 27 05 96
Fax: 947 25 61 45
asesoriacalzadas@gmail.com

Expertos en Fiscal Laboral - Contable
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E.R.
En la Calle Tahonas 8 se encuen-
tra el primer edificio con eficien-
cia energética A, construido bajo 
los parámetros Passivhaus. Son 
cuatro viviendas con un consu-
mo energético mínimo, ya que 
incluso el gasto en calefacción 
es muy reducido. Adelina Uriar-
te, representante de la Plataforma 
de Edificación Passivhaus, recor-
daba que el coste de estas edifi-
caciones, es un aliciente debido 
a las bajas emisiones de dióxido 
de carbono que producen. 

Bruno Gutiérrez, uno de los ar-
quitectos y promotores de este edi-
ficio, señalaba que el edificio cuen-
ta con los cinco principios básicos 
de estándar Passivhaus, que son un 
elevado aislante térmico, ausencia 
de puentes térmicos, carpintería y 
vidrios de altas prestaciones, con 
triple vidrio, ventilación mecánica 
con recuperador de calor y herme-
tismo total.

El edificio cuenta con un sis-
tema de ventilación que minimiza 
las pérdidas de calor al exterior, al 
igual que lo hace con respecto al 
frío gracias a los aislamientos en 
fachas y cerramientos por lo que 

Burgos cuenta con el primer 
edificio con eficiencia energética A

el edificio está preparado para que 
apenas necesite calefacción.

El coste por vivienda, se in-
crementa entre un 5% y un 10%,  
incremento que se recupera gracias 
a las bonificaciones en impuestos 
y el ahorro energético. 

También avanzaba que Burgos 
contará con otras 200 viviendas 
construidas bajo los parámetros 
Passivhaus en la zona del Bulevar. 
Estas viviendas podrán comenzar 
a construirse en 2020. 

INCENTIVOS DEL AYUNTAMIENTO
El Ayuntamiento va a incentivar 
la construcción de viviendas de 

eficiencia energética A, en com-
paración a las existentes, con ca-
lificación C o D, y va a promover 
una serie de bonificaciones, en el 
IBI, y en el ICIO. De esta forma 
se incentiva la construcción de 
estos edificios, que debido a su 
eficiencia energética, producen 
menos emisiones de dióxido de 
carbono. 

Por otro lado, Javier Laca-
lle ha anunciado que el Ayunta-
miento con la colaboración de la 
UBU harán un estudio con el que 
se conocerá la situación energé-
tica de todos los edificios mu-
nicipales. 

E.R.
Ya son 1.000 
los eventos que 
ha acogido el 
Fórum desde 
que en junio 
de 2012 se es-
trenara con el 
congreso de co-
rredores de se-
guros, aunque 
fue en septiem-
bre de ese mis-
mo año, la Rei-
na Doña Sofía, lo inauguraba 
de forma oficial. 

El XXXIX Congreso de la 
Sociedad Española de Medici-
na Interna, cumplía el núme-
ro 1.000 con uno de los con-
gresos más numerosos de los 
que se han realizado hasta el 
momentos, casi 2.500 congre-
sistas inscritos. 

Javier Lacalle señalaba 
que este año 2018 ha sido el 
primero en el que se han su-
perado hasta la fecha los 200 
eventos con lo que a final de 
año se sobrepasará esta cifra.

Y avanzaba más, apun-
tando que ya hay congresos 

El XXXIX Congreso de 
la Sociedad Española 
de Medicina Interna,
el número 1.000

comprometidos para los próxi-
mos años 2019, 2020 y 2021. 
Además, desde la puesta en 
marcha del Fórum han sido 
820.000 las personas que han 
pasado por esta instalación, 
con lo que se prevé que a fina-
les de 2019 lleguen al millón. 

En cuanto a los eventos 
han sido fundamentalmen-
te de dos tipos, culturales y 
expositivas y por otro lado, 
congresuales. Los buenos da-
tos del Fórum han sido posi-
bles gracias a los profesionales 
que trabajan en él, además de 
la buena optimización de los 
recursos, como apuntaba Ja-
vier Lacalle. 

 DAVID IBÁÑEZ
497 edificios tendrán que some-
terse durante el 2019 a la Inspec-
ción Técnica de Edificios. Ana 
Bernabé señalaba que aquellas 
viviendas construidas entre los 
años 1960 y 1964 deberán some-
terse a la ITC en aras de chequear 
su estado de conservación, segu-
ridad, salubridad, accesibilidad y 
la eficiencia energética. 

Las zonas de la ciudad más 
afectadas por esta inspección son  
la Barriada Inmaculada, la Ven-
tilla, algunos bloques de la ba-
rriada de Juan XXIII en Gamo-
nal, algunas calles del Crucero y 

497 edificios se someterán 
a la Inspección Técnica de 
Construcciones en el 2019

del entorno de la calle Madrid, 
las calles Romanceros, Alfareros, 
San Francisco y Avenida del Cid.

LOS INFORMES DESFAVORABLES 
SON CADA VEZ MENORES
Ana Bernabé ha señalado que a 
medida que se avanza en el pa-
drón de inmuebles, estos presen-
tan un mejor estado de conser-
vación minimizando cada año 
el porcentaje de informes desfa-
vorables tras la Inspección. De 
hecho, Burgos es la ciudad de 
Castilla y León que más resulta-
dos favorables arroja en inspec-
ción de edificios. Esto se debe a 

que hay una óptima conciencia 
social para la conservación de 
los inmuebles, asevera Bernabé.

De los más de 6000 edificios 
alistados para someterse a estas 
inspecciones entre los años 2012 
y 2022 ya lo han hecho más de 
4157. Los resultados son, por el 
momento positivos, ya que cada 
año se cubren más del 94% de las 
inspecciones de cada anualidad, 
con 149 expedientes pendientes 
hasta la fecha.

La concejala de Licencias 
apunta que esta Inspección no 
es una herramienta de sanción a 
los propietarios, sino que busca 

interiorizarlos para que manten-
gan sus inmuebles con las con-
diciones adecuadas de seguridad 

y conservación así como la de-
tención y subsanación de defi-
ciencias.

Los inmuebles construidos entre los años 1960 y 1964 serán 
revisados por Inspección Técnica de Construcciones en el 2019

Javier Lacalle visitaba el primer edificio de la ciudad construido 
bajo los parámetros Passivhaus, con eficiencia energética A
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Cantabrana
Correduría  de  Seguros,  S. A.

Centro:
C/ Alvar García, 2 bajo - 09004 BURGOS
Tfnos: 947 25 75 50 - 947 20 79 17

Horario Verano: Mañana 8:30 a 15 horas (15 Mayo - 15 Septiembre)

MULTI-RIESGO
SEGURO DEL HOGAR

PRIMA TOTAL: 105,12 €

                                  CONTINENTE CONTENIDO
CAPITALES ASEGURADOS 72.000 € 12.000 €

12.000.000 pts. 2.000.000 pts.

Gamonal:
C/ Vitoria 157 bajo - 09007 BURGOS
Tfnos: 947 25 57 89 - 615 20 40 93
cantabrana@cantabranaseguros.com

VÁLIDO PARAHIPOTECAS

COBERTURAS   
Incendio, explosión y rayo........................  100%          100%
Gastos de extinción..................................  100%          100%
Gastos de desescombro y demolición.....  100%          100%
Daños por agua (búsqueda y reparación)  100%          100%
Inundación................................................  100%          100%
Choque, impacto y ondas sónicas...........  100%          100%
Lluvia, viento, pedrisco y nieve................  100%          100%
Daños por Humo.......................................  100%          100%
Daños eléctricos.......................................  100%          100%
Pérdida de alquileres................................  100%          100%
Desalojamiento forzoso............................        100%
Rotura de cristales y loza sanitaria,
   granito, mármoles y vitrocerámica.......  100%          100%
Daños estéticos.........................................    5%        máx. 1.200€      5% 

Responsabilidad Civil
  

Robo..........................................................  100%          100%
Riesgos Extraordinarios Catastró�cos...  100%          100%
Alimentos en frigorí�co………….….…       INCLUIDO
Asistencia Hogar……………………....       INCLUIDO
Protección jurídica………………….…       INCLUIDO

copropietario......                      150.000 € 
propietario..........                      150.000 € 
familiar...............                       150.000 € 

El Monasterio de San Juan ya es burgalés

DAVID IBÁÑEZ
El Monasterio de San Juan ya 
aparece en el inventario de la ciu-
dad. El alcalde de la ciudad ha 
confirmado la buena noticia de 
que Burgos, después de 50 años, 
ya dispone oficialmente de pleno 
derecho de los 7.200 metros cua-
drados de un emplazamiento con 
un valor artístico y cultural in-

calculable. Desde hoy, 29 de no-
viembre, es propiedad municipal 
tras muchos años de peticiones 
y tramitaciones, Burgos ha con-
seguido su “particular Gibraltar 
español”, asevera orgulloso Ja-
vier Lacalle.

Sólo queda por registrar el 
inmueble bajo titularidad muni-
cipal y dar rendimiento a un em-

plazamiento único situado en el 
corazón de la ciudad que desde 
ya dispone el Ayuntamiento. Al 
hilo, Javier Lacalle ha avanzado 
que el  Monasterio de San Juan 
será el escenario para albergar 
un museo de pintura contempo-
ránea burgalesa así como multi-
tud de actividades culturales du-
rante el año.

 DAVID IBÁÑEZ
Aprovechando la ventana FIBA 
del calendario deportivo y, con 
el tiempo ajustado, las obras de 
reacondicionamiento acústico 
del Coliseum se están acome-
tiendo desde el 25 de noviembre 
y se prolongarán hasta el 15 de 
diciembre, fecha en la que el San 
Pablo retoma la competición en 
el Coliseum frente a Valencia y, 
por tanto, la intervención debe-
rá estar finiquitada.

Así, se instalarán 2.160 paneles 
en la cubierta de la infraestructura 
que ayudarán a absorber el sonido, 
de forma que la reverberación pase 
de 9 puntos a 3/3.5, una mejora 
“muy sustancial que se asemeja a 
otros recintos”, apunta el alcalde 
de la ciudad, Javier Lacalle. Esto 
supone una reducción de más del 
60 % de la reverberación actual.

Esta actuación se enmarca en 
un acuerdo de colaboración firma-
do entre el Ayuntamiento de Bur-
gos con la Fundación Caja Círcu-
lo y la entidad Ibercaja por el cual 
ambas entidades financieras han 
acordado aportar la cantidad de 
105.000 € para la obra, que se rea-
lizará en dos pagos. Por su parte, 
el San Pablo Burgos tendrá el co-
metido de ejecutar las obras con 
la empresa responsable del estudio 
técnico, contratada por el Ayun-
tamiento.

La mejora de 
la acústica del 
Coliseum ya 
ha comenzado
El acondicionamiento 
acústico del Coliseum 
cuesta 105.000 euros y 
ha arrancado este lunes 
aprovechando el parón de 
la competición de la liga 
ENDESA de baloncesto

Para acoger las distintas acti-
vidades que ya se tienen en men-
te, el Monasterio de San Juan se 
someterá a obras de reforma que 
serán adjudicadas antes de finali-
zar el año, apunta Lacalle, y que 
superan los dos millones de euros 
de inversión. Esta actuación com-
pletará los anteriores trabajos cen-
trados en la cubierta del inmueble.

El edil ha señalado que las re-
uniones internas han sido cuan-
tiosas y el constante empeño 
han dado sus frutos. Asimismo 
ha mostrado su agradecimiento 
al anterior presidente del Gobier-
no, Mariano Rajoy, como prin-
cipal responsable del impulso a 
esta demanda en el pasado mes de 
mayo, ya que a finales del mismo, 
Burgos contó con el visto bueno 
por parte del Ministerio de Cultu-
ra. Desde entonces y hasta hoy se 
han desarrollado las últimas tra-
mitaciones. Además ha dado las 
gracias a los distintos Ministerios 
por dar luz verde a esta realidad.

Burgos ya goza de plena titularidad y propiedad sobre el Monasterio de San Juan, escenario para un 
próximo museo de pintura contemporánea burgalesa y multitud de actividades culturales durante el año
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M.A.
El portavoz del Grupo Parlamen-
tario Popular en las Cortes de 
Castilla y León, Raúl de la Hoz 
hace balance de la legislatura 
a falta de siete meses para que 
se celebren las elecciones mu-
nicipales y regionales. Asegura 
que “la aportación de los nuevos 
partidos que venían a regenerar 
la política ha sido nula o irrele-
vante”. Cree que la candidatura 
de Alfonso Fernández Mañue-
co es un aval para el partido y 
que “ofrece ilusión renovada”. 
Apuesta por una mayoría abso-
luta de su partido y apunta que 
de lo contrario, la región “vería 
frenados los avances consegui-
dos en áreas como empleo, pres-
taciones o formación”.
Pregunta.- En menos de siete me-
ses tendrán lugar unas nuevas 
elecciones autonómicas y locales 
¿Cómo se encuentra el Partido 
Popular después de los cambios 
de los últimos meses y con las 
encuestas señalando un aumento 
de PSOE y Cs en Cortes?
Respuesta.- Estamos en pleno tra-
bajo de preparación, nos esperan 
siete meses importantes para el 
partido porque debemos confor-
mar las listas electorales, somos 
la única formación que presen-
ta listas en todos los municipios 
de Castilla y León, un total 2.280 
localidades. Del mismo modo es-
tamos trabajando en la elabora-
ción de un ambicioso programa 
electoral y en la campaña electo-
ral, que tiene como objetivo ex-
plicar a los ciudadanos qué he-
mos hecho y para qué y lo que 
pretendemos hacer y con qué fin. 
Frente a esto hay una oposición 
que ofrece las mismas recetas de 
siempre, que aplica en otros te-
rritorios y que son totalmente in-
eficaces. Encuestas hay de todo 
tipo y en nuestra región nos que-
damos con al del día a día, la de 
los ciudadanos, que nos dicen 
que hoy se vive mejor que en el 
pasado y que en otros territorios, 
y que contamos con magníficos 
sistemas sanitario, educativo y 
de dependencia. 

“La amenaza que suponen 
los partidos radicales para la 
estabilidad de Castilla y León ya 
se ha visto en otros territorios”

P.- Tras cinco mandatos consecu-
tivos, Herrera deja la presidencia 
del PP y será Alfonso Fernández 
Mañueco quien pelee por ganar 
las elecciones autonómicas, ¿cree 
que este cambio supondrá cam-
bios en el voto?
R.- Espero que el cambio sirva 
para obtener un mejor resulta-
do porque estoy seguro de que 
ganaremos las elecciones. Te-
nemos el extraordinario trabajo 
desarrollado durante todos estos 
por el presidente Juan Vicen-
te Herrera y el aval de un gran 
candidato como es Fernández 
Mañueco, que llega con ilusión 
renovada.
P.- ¿Qué mantendrá el  'nuevo' PP 
de su antecesor y qué cambiará?

R.- Cuando hay un cambio en la 
cabeza de un partido ganador y 
que tiene un aval de trabajo a lo 
largo de los años lo que hay que 
ser es prudente y nuestro can-
didato es extremadamente pru-
dente. Primero hay que trabajar 
en conservar lo que se ha hecho 
bien, que es mucho; en segundo 
lugar hay que profundizar en lo 
que ahora estamos trabajando 
y renovar aquellos aspectos en 
materia económica y en la lu-
cha contra la despoblación, que 
son necesarios para abordar un 
mejor futuro tras afrontar una 
crisis importante por la que el 
PP de Castilla y León ha teni-
do que adoptar decisiones difí-
ciles, pero ha sabido mantener 
servicios públicos y mejores que 
antes de la crisis. Los objetivos 
son claros y debemos avanzar 
en mejorar la despoblación, fa-
vorecer políticas de natalidad y 
generar actividad económica en 
el medio rural.
P.- Sanidad, Educación, empleo... 
hay muchos frentes abiertos. En 
cuanto a la ámbito sanitario, en 
los últimos meses hemos presen-

ciado una continua perdida de 
profesionales en provincias como 
Zamora o Burgos, en esta últi-
ma especialmente complicado es 
el número de profesionales en el 
ámbito rural. ¿Dónde está la so-
lución a una perdida sangrante 
de calidad de vida de estos ciu-
dadanos?
R.- En Castilla y León hay pro-
blemas en el ámbito sanitario 
igual que en todas las comuni-
dades autónomas pero la valo-
ración de nuestro sistema sa-
nitario no podemos hacerlo en 
una localidad concreta y con un 
profesional concreto sino que 
debe ser una valoración gene-
ral  de atención diaria a miles 
de usuarios. La Federación de 

Plataformas en Defensa de la 
Sanidad Pública, dentro de las 
cuales están incluidas algunas 
de las entidades que se manifies-
tan en Burgos, hace anualmente 
un estudio en el que concluye 
una valoración de los diferen-
tes sistemas públicos de las di-
versas comunidades autónomas 
y ese estudio recoge que Casti-
la y León tiene el mejor sistema 
sanitario de España, excluidos 
País Vasco y Navarra. Es fruto 
del esfuerzo que hacen nuestros 
sanitarios pero también de una 
gestión mejorable pero que po-
demos calificar de muy buena si 
se compara con otras comuni-
dades y más en una materia tan 
complicada y con tantas aristas 
como es la materia sanitaria. Sin 
duda hay problemas con la co-
bertura sanitaria en algunas zo-
nas y es que las bolsas de em-
pleo de médicos son insuficien-
tes para atender las incidencias 
por bajas, ausencias temporales, 
etc y eso nos genera problemas 
con especialidades concretas en 
determinadas zonas del medio 
rural. Faltan médicos no solo 
en nuestra Comunidad sino en 
todo el país. Para ello la Junta 
quiere poner en marcha, con el 
consenso de los representantes 
de los profesionales sanitarios,  
un plan de incentivación para 
la cobertura de plazas en el me-
dio rural., que sea atractivo para 
el profesional ir al medio rural.
P.- A pesar de la convocatoria de 
oposiciones para profesor del pa-
sado mes de junio, sigue siendo 
una realidad la falta de docentes 
en ámbitos como las matemáti-
cas y la necesidad de mejorar la 
tasa de reposición. ¿habrá más 
oposiciones?
R.- Lo primero que debo decir 
es que estamos tremendamente 
orgullosos de tener uno de los 
mejores sistemas educativos de 
España según el último informe 
Pisa y nuestros alumnos están al 
nivel de países como Finlandia o 
Corea. Este es un éxito conjunto 
de los docentes y de la propia 
Administración en un sistema 
educativo tremendamente com-
plicado por el número de locali-
dades, pero no podemos olvidar 
que hay colegios abiertos en la 
región con tres alumnos. Aten-
der bien a nuestros estudiantes 
y en su lugar de residencia es 
fundamental para nosotros pero 
supone un gran esfuerzo econó-
mico y  de profesorado muy im-
portante. En 2018 hemos con-
vocado 1.500 plazas y en 2019 
habrá otra oposición con 1.100 
más con las que trataremos de 

ENTREVISTA con RAÚL DE LA HOZ, portavoz del Grupo Parlamentario Popular en las Cortes

Nos esperan siete 
meses importantes 
para el partido porque 
debemos conformar 
las listas electorales

Tenemos el extraordinario 
trabajo desarrollado 
durante todos estos 
por el presidente Juan 
Vicente Herrera 
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reducir la interinidad, a pesar 
de ser una de las más bajas del 
país. Faltan profesores de mate-
máticas igual que faltan médi-
cos, y no podemos favorecer un 
sistema universitario que genere 
exceso en ciertas titulaciones y 
carencia en otras.
P.- La ordenación del territorio si-
gue atascada y sin visos de arran-
car. ¿Tiene solución?
R.- Es uno de los temas que más 
pena me da cuando hago balan-
ce de esta legislatura. En la or-
denación es fundamental para 
garantizar una mejor prestación 
de servicios en el medio rural 
ordenarlos para que se presten 
de forma eficiente. PSOE y PP 
estábamos de acuerdo y dimos 
algunos pasos con la Ley de Or-
denación del Territorio, pero los 
socialistas dijeron un día que ya 
no querían seguir avanzando y 
eso deberán explicarlo algún día. 
El modelo paró y no ha podido 
seguir avanzando. El PSOE ha 
querido hacer de este tema una 
cuestión electoral y se está equi-
vocando de cabo a rabo porque 
esto no es una cuestión electo-
ral sino de calidad de vida para 
los castellano y leoneses y es-
pecialmente en el medio rural.
P.- La región adolece de una pér-
dida de población continua, espe-
cialmente de gente joven, jóvenes 
talentos que en muchos casos se 
forman en la región y buscan fue-
ra lo que esta región no les pro-
porciona. ¿Estamos resignados a 
la despoblación?
R.- Hay que analizar el proble-
ma de forma global y desde su 
origen. Desde sus inicios la Co-
munidad ha tenido una confi-
guración tremendamente rural 
y ha estado vinculada a la ac-
tividad agroganadera pero los 
tiempos han cambiado y la ac-
tividad agraria no requiere una 
mano de obra tan intensa y sur-
ge la necesidad de prestar servi-
cios en los núcleos urbanos y eso 
supuso en éxodo rural en toda 
España y Europa. En Castilla y 
León se suman dos factores más, 
un gran número de municipios y 
tener cerca un polo de atracción 
tan importante como es Madrid. 
Además sumamos una baja na-
talidad y todo esto nos lleva a 
una inevitable pérdida de po-
blación. La inmigración sin em-
bargo es positiva porque tene-
mos que cubrir puestos de traba-
jo, pero nuestro problema sigue 
siendo una población envejeci-
da. Debemos saber aprovechar 
los recursos del territorio para 
fijar población especialmente 
la industria agroalimentaria y 
los recursos naturales unidos a 
unos servicios públicos de cali-
dad para fijar población. Dare-

Hace pocos días 
conocíamos los 
datos de paro y en la 
Comunidad donde más 
ha caído es la nuestra

mos pasos en nuestro programa 
electoral en este sentido. 
P.-Luchar contra la despoblación 
va unido a la recuperación eco-
nómica y uno de los objetivos 
de esta legislatura era llegar al 
millón de ocupados el próximo 
año, sin embargo a siete meses de 
cambio de legislatura la cifra se 
sitúa en 997.000 ocupados ¿Será 
posible cuando faltan cumplir el 
compromiso del presidente de la 
Junta cuando el desempleo vuelve 
a registrar incrementos? 
R.- Desde la oposición se nos 
dijo que era impensable y esta-
mos ahí, prácticamente hemos 
alcanzado el objetivo y la Co-
munidad está dando pasos en 
este sentido. Hace pocos días 
conocíamos los datos de paro y 
en la Comunidad donde más ha 
caído es la nuestra y lo hemos 
hecho creciendo en número de 
afiliados a la Seguridad Social 
no porque los ciudadanos se ha-
yan ido a otras comunidades  o 
a otros países. Actualmente la 
tasa de paso se sitúa en el 11%  
y aunque sigue siendo alta, es-
tamos mejorando los datos au-
mentando el número de afiliados 
y cerca del millón de ocupados.
P.- ¿De cara a las elecciones, esta-
remos ante  un PP abierto a pac-
tos y negociaciones o ve un PP 
con mayoría absoluta en Cortes?
R.- Me gustaría que el partido 
obtuviera mayoría y eso está en 
manos de los ciudadanos pero 
hay que advertir a los castella-
nos y leoneses del peligro de 
frenar los avances que se han 
hecho en materia económica y 
de prestaciones, en materia de 
formación y energética, etc. La 
amenaza que suponen partidos 
radicales para la estabilidad de 
la Comunidad la hemos visto en 
otros territorios y lo compro-
bamos a nivel nacional. No se-
ría bueno que el PP no obtenga 
la mayoría porque la alternati-
va sería un Gobierno radical de 
izquierdas que ha generado de-
sastres allá donde ha consegui-
do gobernar.
P.- ¿Qué balance hace de estos 
casi cuatro años con unas Cor-
tes con nuevos inquilinos como 
Cs y Podemos?
R.- Algunos esperaban mucho 
de ciertos partidos, pero el ba-
lance es bastante pobre. Estos 
partidos venían a regenerar  la 
política y su aportación ha sido 
nula o irrelevante, llegando a 
bloquear iniciativas importan-
tes para la Comunidad. Con Cs 
hemos logrado llegar a algunos 
acuerdos pero con Podemos ha 
sido imposible, es un partido ra-
dicalizado que condiciona a los 
gobiernos para lastrarlos y las-
trar a la ciudadanía. 

Atender bien a nuestros 
estudiantes y en su 
lugar de residencia 
es fundamental 
para nosotros 

En Castilla y León hay 
problemas en el ámbito 
sanitario igual que en 
todas las comunidades 
autónomas 
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M.A. 
La Navidad es un periodo de re-
encuentros, reuniones familiares y 
cenas y comidas con amigos, pero 
también un momento en el que se 
disparan los gastos en el hogar. Tras 
varios años de crisis económica y 
aún pendientes de ella, actualmente 
uno de cada siete españoles con-
sidera que la situación económica 
del país es estable o ha mejorado 
a lo largo de este año. Así lo refle-
ja el último ‘Estudio de Consumo 
Navideño’ de la consultora Deloitte 
que, sin embargo, recoge un lige-
ros descenso en el gasto de los ho-
gares del 5% respecto al consumo 
efectivo de las navidades pasadas 
y que implica que cada hogar gas-
tará con motivo de las fiestas, y a 
mayores de sus gastos habituales, 
601 euros de media.

Alimentación, regalos, viajes y 
ocio componen los gastos principa-
les que las familias hacen de cara 
a las navidades. La mayor cuantía 
se la lleva presupuestaria se la lle-
va la compra de regalos con 241 
euros;le sigue la compra de comi-
da para las celebraciones señaladas 
con 173 euros; los viajes con 105 
euros y el ocio con 82 euros. 

Como en años anteriores, el 
mes estrella para comprar los rega-
los de Navidad es la primera quin-
cena de diciembre. Sin embargo, los 
españoles son cada vez más previ-
sores, según la consultora y empie-
za a ganar peso el mes noviembre 
en detrimento de la tercera semana 
de diciembre. En el Mercado Sur, 
Pilar explica que el presupuesto 
medio señalado por la consultora 
se le queda grande. Asegura que 
su gasto total estas navidades no 
superará «los 450 euros» y es que 
«no somos una familia muy gran-
de y eso se nota tanto a la hora de 
cocinar como de regalar». Cree que 
el mayor desembolso «se irá en los 
regalos, especialmente para mi pa-
reja y mis dos sobrinos». Además 

Los hogares gastarán 
600 euros de media 
durante la Navidad

apunta que es «de las que compra 
todo a última hora» y eso «también 
repercute en el bolsillo».

Todo lo contrario les ocurre a 
María y Pablo. Al matrimonio, el 
presupuesto de Deloitte se les queda 
corto. «Tenemos 11 nietos», comen-
ta divertido Pablo, quien asegura 
que «con ese 'equipo de fútbol' los 
600 euros casi se van en regalos». 

María explica que son una familia 
grande y que se reúnen todos “en 
dos de las fechas señaladas”. En 
este caso sí adelantan algunas de 
sus compras al mes de noviembre 
y la primera semana de diciembre. 
“Compramos con antelación los re-
galos de los niños, algunos de ellos 
a través de internet, ya tenemos la 
lección aprendida”, señala Pablo.

Así lo refleja el ‘Estudio de Consumo Navideño’ de la consultora 
Deloitte / Los gastos principales corresponden a alimentación, 
ocio, regalos y viajes / Es un 5% menos que en las fiestas pasadas

Precisamente la consultora se-
ñala en su estudio que, como en 
años anteriores, el mes estrella para 
comprar los regalos de Navidad es 
la primera quincena de diciembre. 
Sin embargo, los españoles somos 
cada vez más previsores porque 
gana peso el mes noviembre y lo 
pierde la tercera semana de diciem-
bre. Pilar reconoce que sí hizo al-

gunas compras en el Black Friday, 
pero “nada para Navidad”.

Por primera vez el dinero deja 
de ser el regalo preferido de los es-
pañoles en Navidad, que descien-
de a la segunda posición, en favor 
de las prendas de ropa y calzado. 
La tercera posición del ranking la 
ocupan los libros. La lista varía si 
tenemos en cuenta el género y es 
que, según la encuesta, ellas pre-
fieren ropa, libros y dinero, en ese 
orden y ellos, dinero, ropa y viajes.

Por edades, entre los adultos 
los regalos más son un año más 
la ropa, los libros y los cosméticos. 
Los productos electrónicos pierden 
relevancia, desapareciendo del top 
10 los smartphones y las tablets. 
En cuanto a las preferencias de los 
adolescentes, los videojuegos si-
guen liderando el ranking de los 
regalos más comprados para ellos, 
seguido de libros y ropa y calzado. 
Cabe destacar la fuerte subida ex-
perimentada este año por la ropa 
deportiva, que pasa del décimo al 
quinto puesto. Y para los más pe-
queños de la casa, los juegos edu-
cativos, los juegos de construcción 
y la ropa permanecen inamovibles 
en los más alto del ranking de los 
regalos más comprados. Los juegos 
de experimentación hacen su en-
trada en la clasificación ocupando 
la novena posición.

En el caso concreto de los pro-
ductos de alimentación aunque 
ya hay gente que va preparando 
sus menús de cara a las fiestas y 
compra ciertos productos que más 
adelante suben de precio para con-
gelarlos, la mayoría hace sus com-
pras los días previos a las fiestas 
grandes. La nécora, la almeja, el 
rape y el besugo son esos produc-
tos cuyos precios irán incremen-
tándose poco a poco en estos días. 
De hecho este último podría llegar 
a aumentar su valor hasta un 60%. 
Entre los preferidos de los burga-
leses destacan la lubina salvaje, el 
rodaballo o la merluza. En cuan-
to al sector cárnico, ya hay gente 
moviéndose pero el movimiento 
empieza más adelante. Al igual 
que en los pescados, los precios de 
determinadas piezas sí protagoni-
zarán una pequeña subida porque 
hay más demanda, como es el caso 
del cordero. Al tradicional corde-
ro, se suma a las mesas burgalesas 
el solomillo.

Según recoge el estudio de la 
consultora, las compras por internet 
experimentan un ligero descenso 
con respecto al año pasado, pero 
se incrementan las transacciones 
a través de aplicaciones móviles, 
especialmente en el caso de artí-
culos de ocio, belleza y libros. Por 
su parte, las tiendas físicas siguen 
siendo el canal por excelencia para 
la compra de alimentación, moda 
y artículos deportivos.
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“Merienda con Papá Noél”
EN FINCA LOS RASTROJOS
Finca Los Rastrojos organiza la 1ª Edición de “Merienda
con Papá Noél” y celebra la Navidad de forma especial

REDACCIÓN.
El Restaurante Finca Los Rastro-
jos, con su nueva gerencia en-
cabezada por el prestigioso Chef 
Francés, Franck Plana, celebra la 
Navidad de una forma especial 
cargada de actividades dirigidas 
a todos los públicos. Cómo nove-
dad este año organiza la primera 
edición de “Merienda con Papá 
Noél” que se celebrará el próxi-
mo Domingo 16 de Diciembre.

La actividad se realizará en 
un horario de 17,00 a 19,00 ho-
ras con regalo seguro para los 
niños. No queriendo cerrar solo 
una merienda da la posibilidad 
de “Comer en familia"  dónde 

la actividad quedaría inclui-
da. Su Hotel y Restaurante 
ofrecen ofertas especiales de 
Navidad, como sus Menús 
elaborados con mimo, para 
comidas y cenas festivas. La 
Finca dispone de nuevos es-
pacios llenos de vida, sus sa-
lones y chimeneas harán que 
esta Navidad sea inolvidable. 
Podrán degustar platos como 
Tartar de Atún Rojo con Gua-
camole y Teja de Trigo, no 
faltará Marisco,  Carrillera 
de Buey con Salsa Bourguig-
nonne o la famosa Tarta de 
Manzana Caliente, apostan-
do por una combinación de 

platos tradicionales con 
un toque de vanguardia, 
siempre elaborados a par-
tir de productos ecológi-
cos.  

Ubicado a 5 minutos 
de Aranda de Duero,  en 
la Carretera Sala de Los 
Infantes KM, 4,5. Un sitio 
tranquilo y elegante al al-
cance de todos.  

Las reservas y consultas
de disponibilidad

de fechas se pueden hacer  
a través del teléfono

682541980, 655868891 
o en el correo electrónico
restaurante@fincalosrastrojos.com
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DAVID IBÁÑEZ
‘Burgos Ciudad Líder’ es la campa-
ña que ha lanzado el Consistorio 
para “creer en nosotros mismos”. 
Así presenta el alcalde de la ciudad, 
Javier Lacalle, una campaña infor-
mativa para que todos los burga-
leses sean conscientes de todos los 
índices en los que destaca Burgos 
en el ámbito regional y nacional. 
Concretamente son diez los moti-
vos que, a juicio municipal, la ca-
pital debe sentirse orgullosa de un 

Burgos muestra 
su liderazgo con 
diez fortalezas

liderazgo “realista y no triunfalista”.
La campaña informativa ya 

está presente en alrededor de 100 
elementos publicitarios repartidos 
por toda la urbe, que informarán a 
los ciudadanos durante las próxi-
mas tres semanas, hasta el 17 de 
diciembre.

De esta manera, Burgos mues-
tra su músculo en patrimonio como 
único territorio con tres Patrimo-
nios de la Humanidad; en industria, 
como líder industrial de Castilla y 

León con el 22 % de las empresas; 
líderes en turismo de la Comuni-
dad en el 2018, en inversión y me-
joras como primer Ayuntamiento 
de la región en obras y mejoras de 
la ciudad; en diálogo social, como 
pionera de la Comunidad en crear 
la Mesa de Diálogo Social con tra-
bajadores y empresarios; destaca-
da en empleo entre las cinco de 
España con mayor tasa de empleo 
de media, durante el último años; 
Burgos es la capital de provincia 
con más zonas verdes por habitante 
en España (37 metros cuadrados); 
además es la ciudad con la mejor 
agua de España según la OCU; es 
líder en solidaridad con el mayor 
compromiso social per cápita de 
España en cooperación internacio-
nal; es la única capital de provincia 
de España con una gastronomía 
reconocida por la Unesco.donde 
se reincorporó para preparar las 
oposiciones a Jefe del Servicio de 
Prevención y Extinción de Incen-
dios, puesto que ocupa oficialmente 
desde el 1 de noviembre.

DAVID IBÁÑEZ
Una gala que reúne a algunos 
de los más prestigiosos ilusio-
nistas del mundo, un Iglú Mági-
co lleno de sorpresas, una cena 
mágica en el Palacio de Salda-
ñuela, talleres para niños y adul-
tos y originales espectáculos en 
toda la provincia componen la 
programación del ciclo de ma-
gia que la Fundación Caja de 
Burgos organiza en torno a las 
fiestas navideñas.

Del sábado 22 al sábado 29 
de diciembre se instalará en la 
plaza de la Libertad un sorpren-
dente Iglú Mágico que acogerá 
a un grupo heterogéneo de ar-
tistas para mostrar a pequeños 
y mayores los mejores núme-

La Fundación Caja de 
Burgos organiza un gran 
ciclo de magia para las 
fiestas navideñas

ros de todas las disciplinas de 
la magia, desde la cartomagia 
hasta el mentalismo, sin dejar de 
lado la magia cómica o la parti-
cipativa. Ilusionistas venidos de 
todo el mundo presentarán sus 
espectáculos en varios pases de 
20 minutos cada hora.

Este año se presentan dos 
interesantes novedades. Por un 
lado, el espectáculo que ofre-
ce Cliff,TheMagician, de magia 
cómica para un público fami-
liar y una de cuyas sesiones se 
desarrolla íntegramente en in-
glés. Por otro lado, en esta nue-
va edición se ofrecerá por pri-
mera vez un espectáculo en in-
glés dentro del iglú mágico (Cliff 
TheMagician).

DAVID IBÁÑEZ
Bricomart Burgos ha inaugurado 
su almacén.  El acto ha contado 
con la presencia de Irene Núñez, 
Directora General de Comercio y 
Consumo de la Junta de Castilla 
y León; Carolina Blasco, Teniente 
Alcalde de Industria del Ayunta-
miento de Burgos; Enrique Grie-
ra, director del Almacén de Bur-
gos, y Antonio Bullido, Director 
General de Bricomart España.

Desde el miércoles, día 28 de 
noviembre, Burgos cuenta con una 

Bricomart Burgos
abre sus puertas

nueva gran superficie dedicada al 
mundo de la construcción y la re-
forma. Bricomart llega a la ciudad 
y tras nueve meses desde que co-
menzaron las obras, la inaugura-
ción y apertura del almacén ya son 
una realidad. El horario de apertu-
ra será de lunes a viernes de 7.30 
a 21 horas y los sábados de 7.30 
a 22 horas. 

En sus 7.500 metros cuadrados 
situados en una parcela ubicada a 
las afueras de la ciudad antes de 
llegar a Villatoro, los profesionales, 

pero también los particulares, “po-
drán encontrar todo lo referente a 
este sector, productos que se podrán 
llevar en el momento”, como seña-
laba el director del centro, Enrique 
Griera. Este es uno de los puntos 
fuertes de estas instalaciones, el 
disponer de un stock de todos los 
materiales.

Además, dispone de una am-
plia zona de aparcamiento para ve-
hículos, plazas dobles para vehí-
culos con carro y plazas para fur-
gonetas y camiones. Además, las 

instalaciones disponen de entrada 
para vehículos en los almacenes, 
un “self-service” para ir cargando 
las mercancías uno mismo y pa-
gar a la salida.

SERVICIO A PROFESIONALES
Ferretería, albañilería y construc-
ción, fontanería, bricolaje, cocinas, 
baños, calderas y chimeneas…. y un 
largo etcétera de productos y ser-
vicios para los profesionales, ase-

sorados por profesionales para una 
gran cartera de clientes potenciales, 
como señalaba Griera, que recono-
cía que Burgos es una plaza muy 
interesante. El almacén de Burgos 
es el segundo establecimiento de 
Castilla y León, cuenta con pre-
sencia en Valladolid y previsto un 
futuro desembarco en Salamanca 
en enero del 2019. Bricomart Bur-
gos es el almacén número 21 de la 
firma en España.

Bricomart desembarca en Burgos para dar un servicio integral a los 
profesionales y particulares de la construcción y la reforma en un 
almacén de 7.500 m2 y con más de 20.000 referencias de producto

El Ayuntamiento lanza una campaña
de ciudad para que los burgaleses conozcan
los aspectos en los que destaca Burgos
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DAVID IBÁÑEZ
El pasado sábado 27 de octubre 
se produjo el hermanamiento de 
la ciudad castellana con la de To-
ledo. La efeméride que propició 
este vínculo es el VIII Centenario 
de la Catedral de Burgos, que ten-
drá lugar en el año 2021. Dicho 
hermanamiento permitirá desa-
rrollar y establecer una línea de 
trabajo, intercambio de experien-
cias y colaboración en activida-
des culturales en distintos ámbi-
tos relacionados con el patrimo-
nio, la historia, la lengua y otros 
aspectos, en base a la experiencia 
de las conmemoraciones cultura-
les celebradas en la capital tole-
dana en los últimos años.

El miércoles 21 de noviembre, 
tenían lugar los actos de consti-
tución y firma de la Comisión de 
Seguimiento del Hermanamiento 
Cultural entre Burgos y Toledo por 
parte del alcalde de la ciudad, Ja-
vier Lacalle, y la alcaldesa de la lo-
calidad manchega, Milagros Tolón. 
Esta comisión se reunirá cada dos o 
tres meses para facilitar el impulso 
de actividades conjuntas entre am-
bas ciudades para que compartan 
exposiciones, actuaciones musi-
cales y citas culturales en general.

Dos exposiciones para inau-
gurar el hermanamiento

Desde ya comienza a dar sus 
frutos el hermanamiento, de for-
ma que dos grandes exposiciones 
inauguran el hermanamiento cul-
tural entre ambas ciudades, según 
han avanzado los dos alcaldes. En 
marzo de abril de 2019 se intercam-
biarán las dos exposiciones, de tal 

Burgos y Toledo inauguran 
su hermanamiento cultural 
con dos exposiciones

manera que Burgos exportará a To-
ledo la muestra ‘Tierra de Orígenes’, 
que trata los orígenes de la lengua 
castellana, Atapuerca, el Camino 
de Santiago y el arte visigótico. La 
ciudad manchega acercará a Bur-
gos la exposición  ‘aTempora’, una 
muestra con más de 1.200 piezas 
de alfarería y reproducciones foto-
gráficas históricas.

REPRESENTANTES DE
LA COMISIÓN DE SEGUIMIENTO
La Comisión de Seguimiento es-
tará integrada por ocho represen-

tantes, cuatro de cada ciudad. Por 
parte de Burgos, la comisión estará 
formada por la concejal de Cultu-
ra y Turismo, Carolina Blasco, los 
coordinadores culturales del Ins-
tituto Municipal de Cultura y Tu-
rismo (IMCyT) Ignacio González e 
Ignacio De Miguel, y la directora 
de la función ‘VIII Centenario de la 
Catedral. Burgos 2021’, Piluca Gil.

Los cuatro representantes de 
Toledo en la comisión serán los 
concejales de Cultura y Turismo, 
la concejal de Educación, un fun-
cionario y un coordinador cultural.

N.B.
El Consorcio Camino del Cid ha 
celebrado su Consejo Rector en 
la capilla de los Condestables de 
la Catedral de Burgos con moti-
vo del Octavo Centenario de la 
colocación de la primera piedra 
de la Seo burgalesa. La conme-
moración, cuyos actos se desa-
rrollarán en 2021, cuenta con 
el respaldo del Gobierno de Es-
paña y de numerosas entidades 
tanto españolas como extranje-
ras. Junto con la de Burgos, son 
seis las catedrales del Camino del 
Cid: El Burgo de Osma, en Soria; 
Sigüenza, en Guadalajara; Al-
barracín, en Teruel; Segorbe, en 
Castellón; Valencia y Orihuela, 
en Alicante. Dada la importancia 
del evento, declarado de excep-
cional interés público, las diputa-
ciones que integran el Consorcio 
Camino del Cid han propuesto 
a la Fundación del Octavo Cen-
tenario la creación de un bono 
catedralicio que permita visitar 
a todos los turistas interesados 
las siete catedrales que encon-
trará a lo largo de la ruta para 
el período 2020-2021.

El Consorcio Camino del Cid 
celebra su Consejo Rector 
en la Catedral con motivo 
del  Octavo Centenario

En el transcurso del en-
cuentro el vicepresidente de la 
Diputación Provincial de Ali-
cante, César Augusto Asencio, 
ha traspasado la presidencia de 
la entidad a la Diputación de 
Burgos, representada en su pre-
sidente, César Rico. Asencio ha 
detallado las actuaciones que 
se han desarrollado durante el 
período en el que han estado 
al frente de la institución de-
teniéndose especialmente en 
aquellas acciones encaminadas 
a la proyección internacional 
del itinerario. Por su parte, Cé-
sar Rico ha incidido en la im-
portancia de la celebración del 
Octavo Centenario de la Cate-
dral de Burgos con cuya Fun-
dación "es necesario estable-
cer líneas de colaboración mu-
tuas". Asimismo, ha avanzado 
que junto al bono catedralicio, 
se solicitará incluir el Camino 
del Cid en aquellas exposicio-
nes de ámbito internacional 
que ponga en marcha la Fun-
dación "una de las claves tie-
ne que ser el Cid y por tanto 
el propio Consorcio".

El hermanamiento cultural entre Burgos y Toledo comienza a dar 
sus frutos con el intercambio de de dos exposiciones en primavera

La promoción de la ruta nacional e internacional y la 
mejora de infraestructuras, principales objetivos para 
2019 / La Diputación Provincial de Burgos asume la 
presidencia de la institución
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El ictus, causa del 90% 
de los casos de daño 
cerebral adquirido

M.A.
Cada año se producen más de 
104.000 nuevos casos de Daño 
Cererbal Adquirido (DCA) en 
nuestro país. En el caso concre-
to de la capital burgalesa, cada 
mes el Servicio de Neurología del 
Hospital Universitario de Burgos 
(HUBU) atiende a 30 personas 
afectadas por ictus, la principal 
causa del DCA. En concreto, es 
la causa del 80% de los casos 
de DCA. En el 20% de los casos 
restante, el DCA se debe a tu-
mores, infecciones virales, caí-
das, golpes o accidentes de trá-
fico. "La mayor parte de la po-
blación no sabe qué es el daño 
cerebral adquirido, únicamente 
son conscientes cuando se habla 
de ictus, pero no podemos olvi-
dar que el DCA puede venir por 
otras vías", apunta Mónica Alba 
Romero, trabajadora social de 
la Asociación de Daño Cerebral 
Adquirido de Burgos (Adacebur), 
quien lamenta el desconocimien-
to a pesar de "la labor que de-
sarrollamos las asociaciones".

Ya sea por ictus o por un 
traumatismo, el DCA implica 
un gran número de cambios en 
la vida de la persona afectada, 
siendo los más inmediatos e in-
cluso los más importantes, por 
duraderos, los que conciernen a 
la organización de su familia. 
En este sentido, Adacebur, que 
cuenta con 87 socios, pone la 
lupa sobre esta realidad y hace 
hincapié en que "familias y afec-
tados se encuentran sin recursos 
sanitarios públicos para desarro-
llar de la mejor forma la nueva 
vida a la que deben enfrentarse, 
están desamparados», comen-
ta la trabajadora social, quien 
asegura que "algunas familias 
llaman desesperadas porque no 
saben qué hacer una vez llegue 
el alta". En algunos casos, los 
pacientes "necesitan acudir a un 
centro de atención integral, dos 
de los centros de referencia cues-

La falta de recursos públicos tras abandonar el hospital es uno 
de los principales problemas de las personas afectadas por DCA

tan entre 6.000 y 12.000 euros al 
mes, mientras que recursos públi-
cos como el Centro de Referen-
cia Estatal de Atención al Daño 
Cerebral (Ceadac) o el Instituto 
Guttman no acogen a personas 
de hasta 45 años", explica Alba.

Precisamente por este senti-
do, la asociación hace un llama-
miento a los hospitales, en con-
creto al HUBU, para que "hablen 
a los paciente de DCA de nuestra 
asociación porque aquí podemos 
atender a muchas de sus nece-
sidades como podrían ser de lo-
gopedia o psicología y neurop-
sicología, entre otras cosas". Y 
es que, la asociación señala que 
"de las 30 personas que cada mes 
acuden al Servicio de Neurolo-
gía, donde además, no existe el 

papel del neuropsicólogo, algo 
muy preocupante, únicamente 
llegan a la asociación una o dos", 
explica Olalla Rodríguez, neu-
ropsicóloga de Adacebur, quien 
recuerda que "es fundamental 
dar visibilidad a la asociación”.

El Daño Cerebral Adquirido 
“es un proceso de duelo y la per-
sona pasa por diferentes fases”, 
comenta Rodríguez, quien seña-
la que “también los familiares se 
enfrentan a sentimientos muy 
duros que no entienden y que no 
saben porqué pasa”. Para conocer 
el porqué de esos sentimientos y 
cómo abordarlos la asociación 
desarrolla un taller de familiar. 
«El 100% de los familiares que 
acuden a él son mujeres porque 
ellas tiene muy asumido un rol 

de cuidadoras y de dedicación 
absoluta», asevera la neuropsi-
cóloga. Además de ese taller, en 
ese apartado de neuropsicología, 
Adacebur desarrolla, a nivel indi-
vidual, terapia psicológica y neu-
ropsicológica y a nivel grupal, al 
taller de familias se suman el de 
habilidades sociales y el taller de 
neuroinformática. El principal 
objetivo de estos talleres es “al 
margen de todo lo que se pueda 
aprender, que el afectado ven-
ga aquí, se relacione, conozca a 
gente que pasa por lo mismo y 
se sienta apoyado”.

Para determinar las necesi-
dades de cada paciente, el pri-
mer paso al llegar a la asociación 
“es tener un primer contacto con 
Olalla”, comenta Alba. La asocia-

ción financia parte de esas tera-
pias y además ayuda a sus socios 
a “tramitar la solicitud de ayuda 
a la dependencia, de minusvalía 
y cualquier otra necesidad, como 
puede ser el transporte”. El apoyo 
de familiares y amigos es funda-
mental y es que, muchas perso-
nas con DCA se encuentran con 
que “hay amistades y familiares 
que se quedan por el camino”, 
comenta Rodríguez, quien cree 
que “esto ocurre muchas veces 
por mera ignorancia, porque no 
saben cómo enfrentarse a ello, 
pero es muy importante atender 
a cómo tratamos a las personas 
con DCA”.

Además de las acciones neu-
ropsicológicas, Adacebur cuenta 
con servicios de logopedia y te-
rapia ocupacional a nivel indi-
vidual. A nivel grupal, Adacebur 
desarrolla talleres de actividad 
física y estimulación cognitiva. 
A ellos se suman los servicios 
de hidroterapia y de fisioterapia. 
Otra de las facetas que cambia en 
la vida de los afectados por DCA 
es el ocio. “Es fundamental que 
se relacionen con otras personas, 
por eso estamos trabajando en el 
desarrollo de actividades tanto 
dentro como fuera del Graciliano 
Urbaneja dirigidas en este sen-
tido”. El plano sexual es otro de 
los espacios afectados, un tema 
que «se trata menos porque aún 
se considera tabú pero que es 
igual de importante», asegura la 
neuropsicóloga,«es clave cambiar 
la concepción de la sexualidad, 
el sexo no se reduce a un coito».

LA FIGURA DEL CUIDADOR
El papel del cuidador es funda-
mental para una persona con 
DCA Una figura que durante 
años ha estado invisibilizada y 
que las propias asociaciones se 
han encargado de sacar a la pa-
lestra. Aunque la influencia del 
DCA en la figura del cuidador se 
produce a todos los niveles, uno 
de los más afectados es sin duda 
el psicológico. “Aunque sueñe 
extraño, en muchas ocasiones el 
papel del cuidador es más duro 
que el del propio paciente por-
que convive con la enfermedad 
24 horas y aunque no la padezca, 
la sufre”, explica la neuropsicó-
loga, quien señala la importancia 
de que esas personas “mantengan 
su independencia y se den ‘res-
piros’ sin sentirse culpables, algo 
que ocurre especialmente en las 
mujeres, juzgadas por la socie-
dad si no dedican las 24 horas 
a cuidar a su familiar”. La vida 
con DCA cambia, pero «se puede 
ser feliz», asevera Rodríguez, “la 
tranquilidad normalmente llega 
con la fase de aceptación pero 
depende de cada persona”.
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Comunicarse de manera sen-
cilla y cómoda, desde cual-
quier lugar, es la clave para 
sentirse usted mismo. Las 
innovaciones auditivas que 
ofrece OYECOST CENTROS 
AUDITIVOS en MADRID, 
BURGOS y ahora en ARAN-
DA DE DUERO, son el resul-
tado de la profunda compren-
sión de los usuarios. Oír voces 
nos permite interactuar y for-
mar parte de la conversación, 
conocimientos obtenidos de 
los usuarios de audífonos y 
audioprotesistas de todo el 
mundo. 

Los audífonos adaptados 
en OYECOST se centran en 
la comprensión verbal, la co-
modidad y la facilidad de uso, 
y están diseñados para ofre-
cerle la experiencia auditiva 
que desee. 

Muévase sin problemas de 
un ambiente sonoro a otro, 
ya sea en casa, en la oficina, 
en instalaciones deportivas o 
en entornos sociales, y man-
téngase conectado durante 
todo el día.

Una capacidad exclusi-
va de los audífonos de ALTA 
TECNOLOGIA adaptados en 

EL CENTRO AUDITÍVO MÁS AVANZADO
EN TECNOLOGÍA DE BURGOS Y PROVINCIA

ÚLTIMAS
SUBVENCIONES
AÑO 2018
PARA LA ADAPTACIÓN

DE AUDÍFONOS EN
BASE A SU PENSIÓN  

HA
ST
A

EN LA COMPRA

DE SU AUDÍFONO

DE GAMA TOP

BURGOS- CC. Camino de la Plata ALCAMPO
Avda. Castilla y León 22-Tlf 947 649 462

Nuevo centro en ARANDA DE DUERO
Burgo de Osma 15-Tlf 947 416 782

MADRID-CC. Las Rosas
Avda Guadalajara 2-Tlf 915 007 088 

900€

de
DESCUENTO

LA MÚSICA SUENA MUCHO Y MÁS 
BONITA, COMO CUANDO ERA 
MÁS JOVEN, LA ESCUCHO MUCHO 
MEJOR Y CON MAYOR CLARIDAD

OYECOST consiste en enviar 
señales verbales de un audí-
fono a otro, de manera que 
podrá escuchar todo con am-
bos oídos. 

CONÉCTESE AL MUNDO CON 
OYECOST CENTRO AUDITIVOS 
Acércate a OYECOST CENTROS 
AUDITIVOS en Madrid, Cen-
tro Comercial Las Rosas, Ave-
nida de Guadalajara 2, Burgos, 
Centro Comercial Camino de la 
Plata-Alcampo, en la Avenida 
Castilla y León 22 y en el nue-
vo centro en Aranda de Duero, 
en la Calle Burgos de Osma 15.

DAVID IBÁÑEZ
El largometraje ‘Pavana Triste’ 
de Sergi Gras y Gregorio Méndez 
ensalza y da a conocer la vida 
de Antonio José, desde su naci-
miento, años de vida en Burgos 
y fuera de la ciudad, hasta que 
fue asesinado a los 33 años en 
Estépar. Se trata de un documen-
tal músico-pedagógico centrado 
en la figura musical del compo-
sitor burgalés y que proyecta el 
nombre de Burgos en el exterior 
como ciudad artística.

OBJETIVO: PREMIOS GOYA
Desde la dirección y producción 
del largometraje quieren llegar 
lejos con la proyección, de he-
cho quieren llevarlo “a cuantos 
más sitios mejor”, apunta su pro-

El documental sobre 
Antonio José quiere 
optar a los Goya

ductor, Gregorio Méndez, quien 
ha mostrado su deseo por llegar 
a optar a los Goya que se entre-
gan en febrero de 2019, algo que 
no es fácil debido a la cuantiosa 
competencia y calidad de pro-
ductos que se presentan al cer-
tamen, apunta. El documental 
puede optar en cuatro categorías: 
mejor película, mejor película do-
cumental, mejor dirección novel 
y mejor guión.

Para que Antonio José esté 
en los Goya es imprescindible 
que el largometraje se haya es-
trenado en una sala comercial 
durante este año. Para ello, los 
cines Van Golem de la avenida 
Arlanzón ofrecerán el documen-
tal en su cartelera durante cuatro 
días consecutivos y en sesiones 

dobles (17.30 y 20.00 horas). Y 
han escogido la semana ideal, 
concretamente los días 10, 11, 
12 y 13 de diciembre, coinci-
diendo con el cumpleaños del 
músico, que nació el 12 de di-
ciembre de 1902.

El Ayuntamiento de Burgos 
ha firmado en la mañana del vier-
nes, 30 de noviembre, un con-
trato de patrocinio para la distri-
bución del documental ‘Antonio 
José. Pavana Triste’ por el cual el 
consistorio aporta la cantidad de 
5.000 euros destinada a facilitar 
esta difusión. Asimismo el pro-
yecto audiovisual cuenta con la 
colaboración de organismos como 
la Diputación Provincial, Funda-
ción Caja de Burgos, Fundación 
Oxígeno, entre otras.

El documental ‘Pavana Triste’ sobre el músico Antonio José se 
proyectará en los cines Van Golem los días 10, 11, 12 y 13 de diciembre

EL LARGOMETRAJE VIAJA POR 
MEDIO MUNDO
Desde su estreno el domingo 7 
y 27 de enero en el Teatro Prin-
cipal y Cultural Caja de Burgos 
respectivamente, dirección y 
producción no se han cruzado 
de brazos. ‘Pavana  Triste’ ya ha 
sido proyectado en institutos de 
Villarcayo, Briviesca y Aranda, 

además se ha podido ver en va-
rias ciudades españolas y a nivel 
internacionalen Estados Unidos 
o Cuba. La difusión continúa y 
el documental estará presente en 
pantallas de países como Fran-
cia, Italia, Méjico, Japón, Ale-
mania o Finlandia, entre otros, 
según avanza el director del lar-
gometraje, Sergi Gras.
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DAVID IBÁÑEZ
La ciudad de Burgos ha estado 
presente un año más en un clá-
sico de estas fechas, la Feria In-
ternacional de Turismo Interior 
(Intur), una de las principales ci-
tas de turismo interior que exis-
ten a nivel nacional, y que se ha 
celebrado en Valladolid del jueves 
22 al domingo 25 de noviembre. 
Con el eslogan “Burgos Patrimo-
nio Mundial”, la ciudad enmarcó 
los Bienes declarados Patrimonio 
de la Humanidad por UNESCO en 
un amplio stand de 120 metros 
cuadrados.

En la feria se dan cita exper-
tos en turismo y agencias de viaje, 
lo que supone un escaparate ex-
cepcional para presentar nuevas 
propuestas de turismo local y pro-
vincial.

El stand contaba con diver-
sas imágenes de la ciudad y de la 
provincia, con pantallas LED para 
dar a conocer Burgos como Patri-
monio Mundial ya que es el único 
territorio de España con tres Patri-
monios de la Humanidad, al que 
se ha incluido un cuarto, con la 
protección por parte de UNESCO 
del Geoparque de Las Loras. Un 
stand en el que también ha sido 
protagonista el VIII Centenario de 
la Catedral 2021 y la difusión de 
Burgos como Ciudad Creativa de 
la Gastronomía.

Burgos vende turismo 
gastronómico en INTUR

La disposición de estos espa-
cios permitía a través de una panta-
lla LED proyectar las posibilidades 
deportivas que ofrece la provincia 
de Burgos gracias al nuevo ma-
terial audiovisual protagonizado 
por varios deportistas burgaleses 
y otros vídeos donde se ensalzan 
distintos parajes naturales de alto 
valor patrimonial de la provincia.

Javier Lacalle destacaba que 
este año es la riqueza patrimonial 
lo que se ha querido llevar a Intur 
de la mano de otro gran patrimo-
nio, la gastronomía, ya que Burgos 
tiene el título de Ciudad Creativa 
de la Gastronomía otorgado por la 
Unesco, y puede presumir de ser la 
única capital de provincia de Es-

paña que lo posee, acompañando 
a Denia. 

Y es que Burgos es el único te-
rritorio de España que puede pre-
sumir de tener tres Patrimonios de 
la Humanidad, la Catedral con el 
centro histórico protegido, el Ca-
mino de Santiago y los Yacimien-
tos de Atapuerca.

El Ayuntamiento de Burgos y 
la Diputación han estado presen-
tes en la Feria Intur a través de la 
Sociedad de Promoción y Sode-
bur respectivamente, apoyando el 
turismo que se ha convertido con 
el paso del tiempo, en un motor 
de la economía de la capital, pero 
también de la provincia, donde ha 
sido una ayuda para fijar población.

E.R.
El stand central de la 
Junta de Castilla y León 
en Intur ha acogido un 
acto de presentación de 
la Fundación VIII Cente-
nario de la Catedral. Ja-
vier Lacalle, acompaña-
do del director general 
de Turismo de la Junta 
de Castilla y León, Javier 
Ramírez Utrilla, presen-
taba a los asistentes el 
proyecto, las iniciativas, las ac-
tividades realizadas y un avan-
ce de algunas próximas. Lacalle 
resaltaba la implicación de la 
sociedad burgalesa en este pro-
yecto, que tiene visos de conti-
nuidad más allá del 2021.

También explicaba cómo se 
constituyeron las distintas co-
misiones y los grupos de trabajo 
para poner en marcha un gran 
proyecto de futuro. 

El 20 de julio de 2021 se 
conmemora el octavo centena-
rio de la colocación de la pri-
mera piedra de la Catedral, que 
se levantó sobre la antigua ca-
tedral románica y que dio paso 
a una de las maravillas del gó-
tico mundial. 

Javier Lacalle ha dejado 
claro que "estamos haciendo las 
cosas con tiempo", y es por eso 
que el pasado año se comenzó a 
elaborar un programa y dar los 
pasos para crear la fundación 
que se constituyó en el pasa-
do mes de julio, "con consen-
so político y social ", en la que 
trabajan más de 200 personas 
haciendo sugerencias y aporta-
ciones a las distintas mesas de 
trabajo. Lacalle recordaba que 
ya han sido 45 las actividades 
desarrolladas bajo el paraguas 
de la Fundación VIII Centenario, 
actividades de todo tipo, socia-
les, culturales o deportivas, pero 
que necesitan un presupuesto. 
Y es por esto la importancia de 

El VIII Centenario 
de la Catedral, 
presente en Intur

que el VIII Centenario de la Ca-
tedral haya sido declarado por 
Ley como Acontecimiento de 
Especial Interés Público, lo que 
implica que muchas aportacio-
nes de instituciones y entidades 
privadas van a contar con bo-
nificaciones fiscales importan-
tes que pueden llegar incluso al 
70%, algo que espera que anime 
a muchas empresas privadas a 
sumarse a este proyecto hasta 
finales del 2021. Se aspira a que 
el presupuesto de la fundación 
pueda llegar a varios millones de 
euros y sea al 50% con aporta-
ciones públicas y privadas. 

En el acto, los alumnos de 
la escuela de cocina María Ma-
dre, elaboraron un pincho "Pie-
dra sobre piedra", con el que han 
querido rendir un homenaje a la 
Catedral y fusionar dos patri-
monios, la Catedral y la Capital 
Creativa de la Gastronomía. La 
tapa estaba elaborada con una 
terrina de cordero, que forma-
ba el cuerpo de la Catedral, co-
locado sobre un parmentier de 
patata de Burgos con crujiente 
helado de morcilla,  los Chapiles 
creados con queso de Sasamón, 
y regada con una reducción del 
caldo del cordero y vino de la 
Ribera del Duero. La base so-
bre la que se colocó la tapa era 
piedra de Hontoria de la Can-
tera, como la que hace casi 800 
años se trajo para construir la 
Catedral. 

Con el lema “Burgos Patrimonio Mundial”, ciudad y provincia
han contado con un stand en la feria Intur 

Cata de Bodegas Buezo.

Stand de Burgos. Presentación del VIII Centenario de la Catedral.

Tapa Piedra sobre piedra.
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Aranda pone música en INTUR
con la nueva versión del himno

E.R.
La feria de INTUR se inaugura-
ba el pasado jueves 22 con la 
presentación de la nueva ver-
sión del himno de Aranda. Una 
nueva versión interpretada por 
los arandinos Maldito Reloj que 
acercaba al stand de Aranda a los 
primeros curiosos que paseaban 
por la feria en el primer día. La 
alcaldesa de la localidad, Raquel 
González y la concejala de Pro-
moción, Turismo e Innovación, 
Celia Bombín, estaban presentes 
en el stand que recreaba la Plaza 
Mayor con detalles como farolas 
y bancos, y mostraban la impor-
tancia de continuar año tras año 
formando parte de esta feria de 
turismo interior.

Raquel González, recordaba 
que Aranda de Duero participa en 
esta feria desde sus inicios, en el 
que se considera uno de los mejo-
res escaparates del turismo de in-
terior. El stand de Aranda, estraté-
gicamente situado, llevaba como 
lema "365 días de emoción conti-
nua"  representa a la villa arandina 
perfectamente, y como apuntaba la 
alcaldesa, "Aranda tiene una gran 
capacidad de atracción de turismo 
de interior" sobre todo para ciuda-
des próximas como Bilbao, Vitoria, 
Palencia, Soria, Valladolid y cómo 
no, Madrid, para las que Aranda 
tiene que ser un foco de turismo 
de interior. 

También recordaba el revulsivo 
que supuso la edición de Las Edades 
del Hombre que se celebraron en la 

villa arandina en 2014, momento 
que se supo aprovechar para que 
el nombre de Aranda de Duero se 
conociera aún más.

Celia Bombín señalaba la im-
portancia de llevar cosas atractivas 
para que todos los que visitan la fe-
ria se paren en el stand de Aranda, 
ya que la oferta  es muy variada.

La presencia de Aranda se pro-
longó hasta el día 25, último día de 
esta feria, y por el escenario impro-
visado de esta peculiar Plaza Ma-
yor, han pasado actuaciones como 

las de Juan Paulo, Llámalo X, la 
Escuela Municipal de Folklore de 
Aranda, She’s a star dj o la Aso-
ciación de Gigantes y Cabezudos 
de Aranda, que pusieron su toque 
festivo el domingo como broche 
de oro de esta feria.

La gastronomía ha sido tam-
bién importante en el stand de 
Aranda en Intur. A las catas de 
vino se sumaron las tapas y una 
muy especial, la croqueta gana-
dora del concurso Croquetean-
do que ha organizado la Asocia-

ción de Cocineros y Reposteros de 
Burgos (ACOREBU) entre los días 
19 y 28 de octubre en estableci-
mientos de Burgos y provincia. 
La croqueta ganadora ha sido ri-
bereña “Croqueta de vendimia”, 
una creación de Sandra Chico-
te de La Gastroteca La Pícara de 
Aranda de Duero, una arriesgada 
y sabrosa apuesta dulce.

Y acabado Intur 2018, el 
Ayuntamiento de Aranda de Due-
ro comienza a preparar la edición 
de esta feria en 2019 para que la 

siguiente cita sea aún más es-
pecial y llegue a más visitantes. 

TURISMO DE CALIDAD
Celia Bombín recordaba que 
Aranda sigue aumentando el 
número de visitantes, con la 
llamada sobre todo, del enotu-
rismo. De hecho, la Ribera del 
Duero ha recibido, según los úl-
timos datos del observatorio de 
las Rutas del Vino, 378.000 vi-
sitantes en 2017, un importante 
dato, porque además es un tu-
rismo de calidad con un gasto 
medio por visitante de más de 
400 euros, lo que indica que el 
turismo que llega a la Ribera del 
Duero apuesta por la calidad. Es 
necesario seguir trabajando en 
esta línea tanto desde Rutas del 
Vino, el Consejo Regulador o el 
propio Ayuntamiento, para que 
la Ribera del Duero siga siendo 
atractiva y sobre todo, Aranda, 
que es su capital, un potencial 
que hay que cuidar. A esto se su-
man el resto de actividades que 
se pueden disfrutar en Aranda a 
lo largo del año, culturales, tra-
dicionales, religiosas o musicales 
además de paisajes, naturaleza 
y patrimonio. 

Y es que al enoturismo, se 
suma el que acude a Aranda de 
Duero en eventos como las ca-
tas de los Premios Envero, que 
en su edición de 2018 comple-
taron los 1.000 catadores en tan 
sólo 7 días, la Fiesta de la Ven-
dimia, que en su segunda edi-
ción se ha convertido ya en un 
referente, o el Sonorama Ribera 
con 100.000 espectadores en la 
edición de 2018 y el cartel de "no 
hay entradas". Y esto es lo que 
se ha querido reflejar este año y 
vender y traer visitantes a Aran-
da los 365 días del año.
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 ‘Angeli’, nueva edición
de Las Edades del Hombre
en Lerma en 2019

E.R.
La consejera de Cultura y Turismo, 
María Josefa García Cirac, y el se-
cretario general de la Fundación 
Las Edades del Hombre, Gonzalo 
Jiménez, acompañados por la al-
caldesa de Lerma, Celia Izquierdo, 
y el alcalde de Burgos, Javier La-
calle, presentaban en el stand de 
la Junta de Castilla y León en la 
feria Intur, la imagen promocio-
nal de ‘Angeli’, la próxima edición 
de la exposición de Las Edades del 
Hombre, que abrirá sus puertas en 
la primavera de 2019 en Lerma.

En el acto promocional, se ha 
dado a conocer el título y la ima-
gen de la exposición, con lo que 
comienza la promoción de la vigé-
simo cuarta edición de Las Edades 
del Hombre, uno de los principales 
eventos culturales y turísticos de 
Castilla y León para 2019. García 
Cirac ha destacado “la importancia 
de una labor coordinada entre las 
diferentes administraciones y colec-
tivos, así como con los empresarios 
del sector”, con el objetivo de fijar 
y diseñar las acciones promocio-
nales, así como los mercados a los 
que dirigir dichas acciones, que se 
materializará en un programa de 
promoción para la exposición de 
Lerma, en el que ya se está tra-
bajando y que se presentará en la 
próxima edición de la Feria Inter-
nacional de Turismo, Fitur, en Ma-
drid, en el mes de enero.

Celia Izquierdo señalaba que 
Lerma se prepara para acoger esta 

edición. El conjunto herreriano del 
siglo XVII mejor conservado "será 
el encargado de recibir a los visi-
tantes y conducirlos a través de la 
sobriedad de su arquitectura a tra-
vés de una exposición que seguro 
sorprenderá". La alcaldesa recorda-
ba que Lerma acogerá y deleitará a 
los visitantes con la gastronomía, 
los vinos de la D.O. Arlanza, el le-
chazo churro de IGP, la morcilla o 
los bizcochos artesanos sin olvidar 
el rico patrimonio histórico con una 
"silueta característica" o los espa-
cios naturales.

Pero sin duda, el mayor activo 
de la Villa Ducal, es la hospitalidad 
de sus gentes, que como indicaba 
Celia Izquierdo, serán los prime-
ros receptores de todo aquel que 
se acerque a Lerma "para acoger-
los con cariño y orgullo".

‘ANGELI’
La próxima edición de Las Edades 
‘Angeli’ hace referencia al signi-
ficado cristiano de ‘Ángel’, en su 
iconografía religiosa vinculada a 
la protección de los seres huma-
nos. El título se corresponde con 
una imagen gráfica del cartel “muy 
directa, contundente y personifica-
da”, a través de una obra del artista 
Eduardo Palacios, colaborador de 
la Fundación Edades del Hombre.

PATRIMONIO Y ENOGASTRONOMÍA 
COMO RECLAMO PROMOCIONAL
Según señalaba la consejera, se está 
avanzando en la elaboración del 

programa de promoción específico, 
con el objetivo de que ‘Angeli’ se 
convierta en un importante evento 
cultural y turístico, con incidencia 
en toda la comarca del Arlanza y 
la provincia de Burgos. García Ci-
rac ha incidido en crear una pro-
puesta turística singular, vinculan-
do la oferta patrimonial, cultural y 
artística con los recursos enogas-
tronómicos, como se está haciendo 
en la feria Intur, a través del lema 
‘Gastronomía es cultura’. Para ello, 
se va a plantear un producto turís-
tico conjunto con el Gobierno de 
La Rioja, a través de dos recursos 
de primer orden: los monasterios 
y el vino. En este contexto, el Club 
de Producto Rutas del Vino, con 
siete rutas en toda la Comunidad, 
va a tener un papel protagonista, 
convirtiéndose en prescriptores de 
la exposición, especialmente a tra-
vés de la Ruta del Vino Arlanza, a 
la que pertenece Lerma.

También se trabaja con las di-
ferentes administraciones y colec-
tivos implicados en la zona, para 
ofrecer productos turísticos singu-
lares asociados a Las Edades del 
Hombre, como puede ser el pro-
yecto de Sad Hill, la paleontolo-
gía en torno a las icnitas de Dino-
saurios en Salas e los Infantes o la 
ruta de los conjuntos históricos, 
con la oferta histórico-patrimonial 
de Lerma, Covarrubias, Santo Do-
mingo de Silos, Pineda de la Sierra, 
Villahoz, Presencio de la Sierra y 
Palenzuela.

García Cirac ha destacado, por 
su gran potencial, el eje turístico, 
cultural, gastronómico y patrimo-
nial que forman Aranda de Duero, 
Lerma y Burgos, además de la im-
portancia de la provincia de Burgos 
a nivel patrimonial, única con tres 
enclaves Patrimonio Mundial por 
la UNESCO: los yacimientos de la 
Sierra de Atapuerca, el Camino de 
Santiago Francés, con el objetivo 
del Jacobeo 2021 y la Catedral de 
Burgos, que además celebra su VIII 
Centenario en el año 2021, eventos 
de trascendencia internacional para 
los que la Consejería de Cultura y 
Turismo ya está desarrollando un 
programa cultural, patrimonial y 
turístico.

La exposición contará con tres sedes, la ermita de La Piedad, 
la iglesia de San Pedro y el monasterio de la Ascensiónhan 
contado con un stand en la feria Intur 
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REDACCIÓN
Una nueva forma de visitar museos 
nace de la mano de los Grupos de 
Acción Local, la Junta de Castilla 
y León y las Diputaciones de Bur-
gos, Segovia y Valladolid.

Museos Vivos ofrece la posibi-
lidad de visitas abiertas con aper-
tura programada. El proyecto se 
presentaba en la pasada edición 
de Intur, en la Feria de Valladolid, 
en los stand de las tres Diputacio-
nes que participan en el proyecto, 
Burgos, Segovia y Valladolid. En 
cada uno, los visitantes pudieron 
ver los distintos museos que se han 
sumado al proyecto en cada pro-
vincia, así como la forma de ha-
cer uso de esta nueva herramienta 
que facilita la visita a los mismos. 
Desde www.museosvivos.com, el 
visitante podrá programar su vi-
sita y ajustarla de esta forma a su 

Museos Vivos
viaje. Simplemente con entrar en 
esta web y seguir las instrucciones, 
se recibirá un código de acceso al 
museo que se quiera visitar. 

La presencia en Intur ha sido 
amplia. El viernes 23 era el stand 
de Burgos el que acogía la presen-
tación de los museos que se pue-
den visitar en la provincia en las 

comarcas de Adeco Camino, Ribe-
ra del Duero Burgalesa, Agalsa y 
Adecoar. Los gerentes de los grupos 
participantes en el proyecto de esta 
provincia explicaban a los asisten-
tes la forma de acceder al sistema 
y poder de esta forma, planificar 
su visita. Cristina Merino, gerente 
de Adecoar , Fernado Castaño de 
Agalsa, y Hector José Ibañez,  de 
la Ribera del Duero Burgalesa ofre-
cían a los visitantes información 
sobre los museos adheridos a este 
programa y la forma de acceder a 
los mismos. 

Segovia hacía su presentación 
también el viernes 23, a cargo del 
Grupo de Acción Local Segovia Sur, 
acto en el que se ponía en valor la 
labor de los Grupos de Acción Local 
en este innovador proyecto y el in-
terés y dedicación de “Segovia Sur” 
que cuenta en este proyecto con la 
integración de cuatro museos.

El stand de Valladolid aco-
gía un día antes esta presentación 
con los museos vallisoletanos como 
protagonistas.

El sábado se trasladaba el es-
cenario de presentaciones al stand 
central que la Junta de Castilla y 

León tenía en 
la feria. En el 
acto, se daba 
a conocer el 
proyecto, su 
acción e im-
plantación en 
el medio ru-
ral, así como 
los pormeno-
res para po-
der acceder a 
los centros y 
museos. 

REDACCIÓN
La comarca de Las Merindades 
presentó su oferta turística de 
la mano del Grupo de Acción 
Local CEDER Merindades. "Se-
cretos por descubrir" es un re-
corrido por los "secretos" mejor 
escondidos de Las Merindades, 
que muchos ya conocían, pero 
que ahora salen a la luz para 
que todos puedan disfrutar de 
esta comarca, "miles y miles de 
secretos" que sus habitantes nos 
desvelan. 

Y es que Las Merindades, ha 
sido el secreto mejor guardado 
por sus pobladores. Un lugar má-
gico, en el cual sus habitantes 
han morado a lo largo de los si-
glos, y con el que todos hemos 
soñado alguna vez pero no sa-
bíamos dónde encontrarlo. Las 
Merindades son el paraíso de-

Las Merindades, 
"Secretos por descubrir"

seado en el que la naturaleza se 
recrea en su propia belleza, un 
patrimonio inagotable de historia 
y arte que recorre los caminos de 
todos los tiempos.

Desde CEDER Merindades se 
quiere dar a conocer estos secre-
tos para poner  esta comarca del 
norte de Burgos en el punto de 
mira de todos aquellos que estén 
buscando la calidad como mar-
chamo de productos y servicios 
realizados y ofrecidos en destinos 
rurales, secretos que han querido 
contar sus habitantes para dis-
frute de todos. 

Se quiere demostrar y dar a 
conocer el esfuerzo que en esta 
tierra se está realizando para 
ofrecer calidad en los productos 
y servicios de Las Merindades, y 
qué mejor escaparte que INTUR 
para mostrar esta riqueza. 

REDACCIÓN
La Mancomunidad Raíces de Cas-
tilla ha estado presente un año 
más en la feria del turismo de in-
terior, Intur, que se celebraba en 
Valladolid. En el stand, ubicado 
al lado del que el Ayuntamiento y 
la Diputación de Burgos han lle-
vado a esta feria, se podía recibir 
información sobre este triángulo 
privilegiado del norte de Burgos. 
Sus fiestas, tradiciones, patrimo-
nio, naturaleza, rutas o gastrono-
mía, se ofrecían a los visitantes 
en la información que la manco-
munidad edita para dar a cono-
cer un poco más este territorio.

El objetivo principal, potenciar 
el sector turístico los de tres nú-

Raíces de Castilla, un 
triángulo privilegiado

cleos que 
compar-
ten unas 
señas de 
identidad 
p r o p i a s 
como son 
el entorno 
natural, el 
patrimonio 
cultural y 
el entrama-
do medieval 
de sus cas-
cos urbanos. 

La pe-
queña ciu-
dad de Frías, la villa Condal de 
Oña y la villa salinera de Poza 

de la Sal están enclavadas en-
tre las comarcas burgalesas de la 

Bureba y las Merindades. 
Castillos, murallas, igle-
sias, monasterios y sali-

nas conforman parte de un gran 
legado medieval.

Pero también el entorno na-
tural ofrece alternativas de paseo 
para los visitantes con un con-
junto de siete rutas de senderismo 
balizadas y señalizadas.
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Los nuevos juegos de mesa
REDACCIÓN

Paco Gómez, creador de juegos 
de autor, es socio de Ludo, la 
Asociación Española de creado-
res de juegos de mesa y autor de 
¡Cobardes!, publicado por Tran-
jis Games.
Lo primero, ¿por qué dice juego de 
mesa moderno?
Los llamamos juegos modernos 
o juegos de autor porque han su-
puesto una revolución. Hay un 
antes y un después de la publi-
cación del Colonos de Catán, en 
Alemania en 1995. El desarrollo 
de nuevas mecánicas de juego, de 
nuevos componentes como table-
ro modulables o losetas de cartón 
han disparado la creatividad de 
muchos autores. Ahora se pres-
ta mucha más atención al diseño 
del producto y a la experiencia 
de juego.

Los juegos de nuestra infan-
cia, como el Monopoly, hoy no se 
publicarían. Tiene defectos de di-
seño que no toleraría un jugador 
actual. Los juegos de hoy no tie-
nen nada que ver con los juegos 
clásicos. Se publican más de mil 
juegos nuevos cada año y se apre-
cia una evolución muy grande.
Y dice que cada vez se juega más, 
¿a qué cree que es debido?
Es verdad. En España el sector 
despegó más tarde, pero lleva-
mos algunos años con un fuerte 
crecimiento. Cada vez se venden 
más juegos de mesa y se juega 
más. Cada año se abren nuevos 
clubes de juego y surgen jornadas 
de juegos de mesa, como la Brivi-
Con, que ha tenido lugar este fin 
de semana en Briviesca.

Los juegos de mesa modernos 
son una alternativa de ocio sano, 
sociable y hasta barato. Para ju-
gar hay que quedar con amigos, 
relacionarse con ellos. Se busca 
vivir una experiencia única, de-
sarrollada entre todos. No impor-
ta ganar o perder, lo importante 
es compartir.

Los padres, además, los ven 
como una alternativa mejor que los 
aparatos electrónicos. Los juegos 
son educativos. Enseñan a respe-
tar unas normas, a tolerar la frus-
tración de perder, a planificar tus 
acciones de juego con estrategia. 
Se toman decisiones en un entorno 
sin riesgo: si pierdes, no pasa nada. 
Y las familias y los amigos que 
juegan juntos permanecen unidos.

Los juegos de mesa modernos se están abriendo paso en el ocio de las familias y los grupos de 
amigos. Cada vez más, los Reyes Magos llegan cargados de juegos para los niños y los mayores

Creo que está de enhorabuena que 
acaba de lanzarse Fiesta de Rega-
los. ¿A quién va dirigido?
Sí, ya ha llegado a las tiendas. 
Me hace mucha ilusión. Fiesta de 
Regalos es un juego infantil para 
jugar en familia con los más pe-
queños. Lo ilustra Evelt Yanait y 
lo edita Zacatrus, que además de 
contar con tiendas físicas es la 
mayor tienda online especializa-
da en juegos de mesa en España. 
Y también edita juegos. Hacen 
de todo.

El juego comienza con una 
montaña de regalos en el centro 
de la mesa. Los jugadores reciben 
una carta objetivo con sus rega-
los favoritos y tendrán que apa-
ñárselas para conseguirlos. Con la 
ayuda de un dado, irán cogiendo 
regalos, abriéndolos, quitándo-
selos unos a otros... Algunos re-
galos tienen superpoderes, como 
el sombrero pirata, que te permi-
te robar regalos; o un robot que 
se vuelve loco y rompe cosas... 
Hay cajas sorpresa con efectos 
inesperados, caramelos y mucha 
diversión.

Es un juego ideal para las 
fiestas navideñas o las fiestas de 
cumpleaños. Esperamos que los 
Reyes Magos se lo lleven a las 
casas de muchos niños.
¿Cómo surge la idea de un jue-
go? ¿De dónde sale esta Fiesta de 
Regalos?

Es la evolución de un juego fes-
tivo anterior. En Navidad, so-
lía organizar en casa una ver-
sión particular del amigo invisi-
ble. Cada uno lleva dos regalos, 
uno bueno (una pastilla de ja-
bón) y uno malo (un desatasca-
dor). Se hace un corro en mitad 
del salón. Por turnos, se lanza 
un dado gigante. Según lo que 
salga, te permite abrir regalos, 
intercambiarlos, subastar uno 
tuyo a cambio de otro… tam-

bién robarlos. Los regalos se van 
abriendo poco a poco y pasan 
por muchas manos. Cuando to-
dos están abiertos, cada jugador 
se queda con los regalos que te-
nía en ese momento. Era tan di-
vertido, que tenía que tener su 
versión de juego de mesa.
Suena divertido. Ahora, ¿qué pro-
yectos tiene para el año que viene?
Si todo va bien, me publicarán 
dos nuevos juegos. Penalties re-
presenta la tanda de penaltis de 

un partido de fútbol en el patio 
del colegio. Tranjis Games pu-
blica este juego infantil para 2 
jugadores. Son los editores del 
famoso Virus!, el juego de mesa 
moderno español más vendido 
en nuestro país. Los días 1 y2 
de diciembre han estado preci-
samente en la BriviCon presen-
tando novedades.

También estamos trabajando 
en Bosque de Ardillas, un juego 
familiar de apilamiento de fichas 
con un tablero modular escalable 
muy chulo. Las ardillas escon-
den frutos secos en otoño para 
recuperarlos en invierno, aunque 
también pueden robar los frutos 
guardados por las demás. Publi-
ca Átomo Games, una editorial 
joven, que está creciendo rápido 
y haciendo las cosas muy bien.

Aparte, un autor siempre 
está desarrollando prototipos, 
que algún día pueden terminar 
en las estanterías. El último es 
muy ligero, Traffic Jam. Se trata 
de evitar el atasco en la carretera 
a la vuelta de vacaciones. Segu-
ro que lo han jugado más de un 
verano en la vida real.

Pues mucha suerte con sus 
proyectos y cuando quiera, se-
guimos contando algo más de 
este divertido mundo de los jue-
gos de mesa modernos.

Feliz Navidad a todos
y nunca dejéis de jugar

¡Cobardes!, juego de Paco Gómez, publicado por Tranjis Games.

Fiesta de Regalos, el nuevo juego de 
Paco Gómez, editado por Zacatrus.
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N.B
El consejero de Fomento y Me-
dio Ambiente, Juan Carlos 
Suárez-Quiñones, y los alcaldes 
de Castrojeriz, Regumiel de la 
Sierra, Villegas y Cilleruelo de 
Abajo han firmado el programa 
Rehabitare para incluir cuatro 
nuevas viviendas al parque pú-
blico de alquiler social. Mediante 
este programa, los ayuntamien-
tos ceden a la Junta de Castilla 
y León viviendas de propiedad 
municipal en desuso para que 
la Administración autonómica 
pueda rehabilitarlas y posterior-
mente ofrecerlas en régimen de 
alquiler a familias del medio rural 
con una situación económica y 
social difícil. Suárez-Quiñones ha 
señalado que la Consejería tiene 
previsto invertir más de 199.000 
euros en rehabilitar estas cuatro 
viviendas.

A través de la firma de estos 
convenios, la Junta ha ido incor-
porando nuevas viviendas al par-
que público de alquiler social, que 
actualmente cuenta con 233 vi-
viendas en la provincia de Burgos 
y un total de 1.955 en toda la Co-
munidad. 

EVITAR EL DETERIORO
DEL PATRIMONIO MUNICIPAL Y 
MEJORAR LA ESTÉTICA URBANA
La provincia de Burgos cuenta 
ya con 13 viviendas rehabilita-

Cuatro municipios burgaleses 
se suman al Rehabitare

das mediante el programa Re-
habitare repartidas en 13 loca-
lidades, en las que la Junta ha 
invertido un total de 619.255 
euros. Castilla y León ya cuenta 
con 137 viviendas rehabilitadas 
mediante este programa, en el 
que la inversión asciende a 1,9 
millones de euros. Las localida-
des de la provincia de Burgos 

que disponen de viviendas en 
régimen de alquiler social gra-
cias a este programa, además 
de las que se han incorporado 
esta mañana, son: Canicosa de 
la Sierra, Peñaranda de Duero, 
Santo Domingo de Silos, Villa-
diego, Villangómez, Gumiel de 
Izán, Melgar de Fernamental, Sa-
las de los Infantes y Hortigüela.

N.B
El consejero de Fomento y 
Medio Ambiente, Juan Carlos 
Suárez-Quiñones, y el arzobis-
po de Burgos, Fidel Herráez, han 
firmado un protocolo de colabo-
ración para rehabilitar viviendas 
en desuso y destinarlas al alquiler 
social. La Consejería de Fomento 
y Medio Ambiente realizará las 
actuaciones para acondicionar 
y rehabilitar las viviendas cedi-
das por el Arzobispado de Bur-
gos, que permitirá incluirlas en el 
parque público de alquiler social 
para que familias con dificulta-
des económicas y sociales ten-
gan acceso a una vivienda digna.
Las cuatro viviendas, están en 
la zona de Busto de Bureba y 

La Junta rehabilitará 
4 viviendas del 
Arzobispado dentro del 
programa Rehabitare

Cerezo de Río Tirón. A lo lar-
go del próximo mes se decidi-
rán cuáles serán los inmuebles 
seleccionados. 

La caída de las vocaciones 
sacerdotales así como el núme-
ro de sacerdotes, ha hecho que 
muchas de las casas parroquiales 
hayan quedado vacías, y sólo es-
tén habitadas las de municipios 
grandes. Para evitar su deterio-
ro, la Junta rehabilitará estos in-
muebles cedidos por el Arzobis-
pado, e incluirlos en el progra-
ma  Rehabitare y se destinen al 
alquiler social contribuyendo de 
esta forma, a paliar la lacra de la 
despoblación. 

La inversión media por vi-
vienda ronda los 50.000 euros. 
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Cobo Tradición, nuevo proyecto 
del chef Miguel Cobo se une a 
Cobo Vintage en un nuevo local

REDACCIÓN
Cobo Vintage, estrella Miche-
lin en Burgos, se traslada a este 
nuevo emplazamiento desarro-
llando su cocina de vanguardia, 
pero en un nuevo menú en el 
que ya trabaja el chef y su equi-
po Cobo Tradición es el nuevo 
proyecto de Miguel Cobo. Una 
tasca evolucionada, basada en 
elaboraciones tradicionales, con 
la que pretende acercar al cliente 
de Burgos una cocina sencilla, 
sabrosa y contundente

Tras tres años abierto Cobo 
Vintage, y dos reconocido como 
única estrella Michelin en Burgos, 
Miguel Cobo emprende una nue-
va aventura junto a su equipo. El 
local escogido y comprado por 
Grupo Cobo se sitúa en la plaza 
de la Libertad número 9, en pleno 
centro histórico de Burgos. Por-
que el chef  Miguel Cobo lo tiene 
claro: “quiero seguir apostando 
por la ciudad que tan bien me ha 
acogido y por su gente. Dedicado 
a ellos va mi nuevo proyecto”.

V Concurso
la Mejor Tortilla de 
“Patata de Burgos”

REDACCIÓN
El Rincón de Parry´s, en la Mo-
dalidad Tradicional, y La Bó-
veda-Tortilla con su tortilla de 
patata con gambas al ajillo y 
setas, en la Modalidad Libre, 
has sido las vencedoras del V 
Concurso “La Mejor Tortilla de 
Patata de Burgos”. La final ce-
lebrada en las instalaciones de 
la Escuela de Hostelería y Tu-
rismo “La Flora”, también pre-

miaba con el segundo premio a 
Viva La Pepa en la Modalidad 
Tradicional, y a La Taberna de 
Beni-Tortilla de patata con ba-
calao y pimientos verdes, en la 
Modalidad Libre. 

Han sido 50 establecimien-
tos participantes en este certa-
men los que han presentado sus 
propuestas tanto para la tortilla 
tradicional como para la elabo-
rada con diferentes productos. 

El edificio elegido y comprado por Grupo Cobo consta de 1.480 m2 y se 
encuentra en la plaza Libertad número 9, en pleno centro histórico de Burgos

El edificio, de 1.480 m2 se 
dividirá en dos restaurantes di-
ferentes que compartirán en-
trada y algún que otro espacio. 
El restaurante Cobo Vintage se 
trasladará a este nuevo empla-
zamiento, ofreciendo una pro-
puesta gastronómica y de van-
guardia. 

Por su parte, el nuevo proyec-
to, Cobo Tradición, será una tasca 
evolucionada con la que pretende 
diversificar su propuesta y acercar 
a todo tipo de público su cocina. 

Se podrán encontrar los pla-
tos más clásicos de Miguel Cobo 
basados en pucheros, guisos, sa-
lazones, conservas empleando 

un producto de excelente ca-
lidad. 

La apertura de este nuevo local 
se prevé para noviembre de 2019. 
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Asaja reclama medidas 
urgentes que palíen la 
subida de los carburantes
La asociación agraria denuncia que el incremento está haciendo 
mella en las economías de las explotaciones agrarias, que “ya 
arrastran desequilibrios de una mala campaña de precios”

REDACCIÓN
En plena campaña de siembra, la 
escalada de precios del petróleo 
está provocando que los costes de 
producción del sector agrario se es-
tén disparando como consecuencia 
fundamentalmente de las subidas 
de precios del gasóleo agrícola y 
los fertilizantes, tal y como denun-
cia la Asociación Agraria Jóvenes 
Agricultores. “Está haciendo mella 
en las economías de las explota-
ciones agrarias que en buena parte 
arrastran los desequilibrios de una 
mala campaña de precios”, seña-
la la asociación, que reclama al 
Gobierno “medidas urgentes des-
tinadas a paliar la falta de renta-
bilidad de muchas explotaciones 
que afrontan una nueva campaña 
con graves problemas de liquidez”.

El aumento desmesurado del 
precio del gasóleo afecta en gene-
ral a todos los bolsillos, pero tiene 
una incidencia especial en aquellos 
sectores en los que es difícil trasla-
dar estos incrementos al precio del 
producto. “Este es el caso del sector 
agrario, donde por las condiciones 
específicas de formación de los pre-
cios, los agricultores y ganaderos 
no pueden repercutir las subidas 
de los costes de producción en el 
precio de venta de sus productos”.

Así las cosas, 
en plena campaña 
de siembra, el pre-
cio del gasóleo B se 
sitúa en una media 
de 0,975 €/litro , 
cada vez más cerca 
de su máximo his-
tórico de 1,12 €/l al-
canzado en 2012. La 
subida del gasóleo 
“ha sido muy gran-
de a lo largo del año 
y esto influye de forma directa en 
las cuentas de la explotación”. Se-
gún los cálculos de Asaja, respecto 
a otoño de 2017, año en el que los 
costes de producción ya eran altos, 
“el precio del carburante se ha ele-
vado en lo que va de año en torno 
a un 4% y las cotizaciones de los 
últimos días nos indican que si-
guen al alza”. Para una explotación 
de unas 200 hectáreas de secano 
“estaríamos hablando unos 8.300 
euros de costes de gasóleo y otros 
21.600 de abono, lo que supone 
más de 3.500 euros de diferencia 
con respecto al pasado año”.

Si bien es cierto que el gasóleo 
que utilizan los agricultores y ga-
naderos (gasóleo B) está bonificado 
gracias a la devolución parcial del 
Impuesto especial de Hidrocarburos 

aprobada en 2010 (se devolvían 78 
euros por cada 1000 litros consu-
midos), la asociación recuerda que 
“este reembolso parcial se ha redu-
cido en 15 euros con la modifica-
ción de la Ley de Impuestos Espe-
ciales, que entró en vigor en julio 
de 2017, quedando la devolución 
del impuesto en 63 euros por cada 
1.000 litros consumidos”.

Con el fin de compensar la si-
tuación actual de las subidas del 
gasóleo agrícola Asaja "vuelve a 
solicitar de nuevo una reducción 
de la factura del gasóleo del 35 % 
y del 15% en el IRPF de los plásti-
cos y fertilizantes, medidas que se 
implantaron en los años de mayo-
res subidas del precio de los carbu-
rantes y que fueron muy efectivas 
para nuestros agricultores”.

elcampo

REDACCIÓN
El viaje relámpago a Bruselas el 
pasado mes de la consejera de 
Agricultura, Milagros Marcos, 
para presentar a eurodiputados 
y miembros de la comisión de 
Agricultura las enmiendas del 
Ejecutivo autonómico al dic-
tamen del Parlamento euro-
peo sobre la futura PAC po-
dría calificarse de éxito y es 
que Marcos logró arrancar, 
tras más de tres horas de reu-
nión, un acuerdo para que la 
Eurocámara apruebe las doce 
enmiendas presentadas por la 
Castilla y León al documento 
de la PAC, entre las que des-
taca la creación de una fondo 
específico contra la despobla-
ción que financiará la actividad 
económica en el medio rural.
La cuantía estará dentro del 
Fondo Europeo Agrario de De-
sarrollo Rural (Feader) y será 
compatible con el resto de la fi-
nanciación del Feader. La con-
sejera celebró que “Castilla y 
León sea la única Comunidad 
de Europa que ha logrado esto» 
y señaló la importancia de “ha-
ber conseguido sacar adelante 
la creación de un fondo espe-
cífico que impulse la economía 
en el medio rural, independien-
temente del sector».

Marcos logra crear un 
fondo europeo contra 
la despoblación

El fondo para desarrollar la 
economía rural ha sido una de 
las puntas de lanza de la Admi-
nistración regional de cara a la 
negociación de la futura PAC, 
considerándolo fundamental 
para combatir la despoblación. 
“El ministerio no hace nada, el 
ministro no hace nada, y hemos 
tenido que ir nosotros en persona 
a conseguirlo”, criticó la conseje-
ra, que acudió a Bruselas acom-
pañada de los representantes de 
las opas regionales, Donaciano 
Dujo (Asaja), Aurelio Pérez (UPA-
COAG), y Jesús Manuel González 
Palacín (UCCL).

Marcos logró  el compromi-
so de la Eurocámara tras reunir-
se con Esther Herranz, ponente 
del informe principal de la Eu-
rocámara sobre la PAC, así como 
con el eurodiputado castellano 
y leonés, Agustín Díaz de Mera; 
el ponente de la OCM Única de 
Mercados, Eric Andrieu; y Albert 
Dess y Peter Jahr, miembros de la 
Comisión de Agricultura y Desa-
rrollo Rural del Parlamento Eu-
ropeo. Así las cosas, el siguiente 
paso será se ratifique el acuerdo 
alcanzado para que las deman-
das de la región se incluyan en 
el dictamen europeo previo al 
nuevo presupuesto comunitario 
de la PAC.

La consejera de Agricultura logró el pasado mes 
el apoyo de la Eurocámara a las doce enmiendas 
presentadas por la Comunidad al documento de la PAC. 
Una de las medidas  destaca porque implica crear un 
fondo específico para lucha contra la despoblación
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E.R.
La Asociación Cultural "Las Cal-
zas" ha entregado su premio 
anual. El galardón de este año 
ha recaído en la persona de Er-
nesto Pérez Calvo, impulsor del 
grupo de teatro "Espliego" y de 
"Espliego Folck". Además, di-
rige desde hace 40 en Lerma a 
"La Hormiga", grupo de teatro 
galardonado en numerosas oca-
siones. Ha sido director de otros 
grupos de teatro como Grupo 
Encaje,  Grupo Tierra de Lara o 
Potámides. 

La jornada de hoy ha sido una 
montaña rusa de emociones. Desde 

Ernesto Pérez Calvo, Calza 2018
Pérez Calvo recibía el galardón pero también el homenaje no sólo de Villadiego,
sino de todos los lugares en los que Ernesto ha dejado su huella

el acto que ha tenido lugar en el 
Ayuntamiento, donde con la pre-
sencia de la corporación municipal, 
el subdelegado del Gobierno y "Cal-
zas" anteriores, el alcalde de Villa-
diego le hacía entrega de una placa 
conmemorativa, hasta el desfile de 
miembros de los distintos grupos 
de teatro de los que ha sido bien 
impulsor o director. Ernesto Pérez 
Calvo recibía sorpresa tras sorpresa 
y han sido muchos los que se han 
querido acercar a Villadiego para 
acompañar a la Calza 2018. 

Los agradecimientos y las 
emociones se sucedían en un 
abarrotado Auditorio Príncipe 

Felipe, donde se hacía un recorri-
do por la vida de Ernesto, natural 
de Castrillo de Murcia y marcado 
desde su niñez por el Colacho. El 
teatro y la cultura han marcado 
su vida y ha querido, bien por 
iniciativa propia o por ser "invi-
tado", devolver este querer fun-
dando o colaborando con todos 
estos grupos de teatro, porque el 
teatro es una parte muy impor-
tante de su vida.

Hoy Villadiego ha querido 
rendirle un homenaje por los años 
que pasó en la villa, y la Calza 
2018 ha sido el reconocimiento.

El premio "Calza del año" es 
uno de los veteranos de Burgos y 
de Castilla y León. Con él, la Aso-
ciación Las Calzas de Villadiego, 
quiere distinguir a personas, en-
tidades, instituciones o asocia-
ciones que destacan en múltiples 
facetas de la cultura, cultura que 
representan todos los premiados 
con este galardón.

E.R.
Un total de 229 niños son aten-
didos gracias al programa Crece-
mos que la Diputación y la Junta 
de Castilla y León pone en mar-
cha cada año y por el que los 
pequeños de entre 0 y 3 años 
pueden disfrutar de un servicio 
de guardería. 

Son ya 24 municipios, tras la 
incorporación de Quintanadueñas 
al programa este año, que como 
señalaba el presidente de la Di-
putación, Cesar Rico, "supone un 
servicio importante para familias 
que buscan asentarse en el medio 
rural y con ello, luchar contra la 
despoblación". Este programa es 
una buena forma de conciliar la 
vida laboral y familiar, ya que el 

229 niños de 24 municipios 
disfrutan del programa Crecemos

90% de los padres  de los niños y 
niñas atendidos, trabajan ambos 
fuera de casa.

Además, permite la crea-
ción de puestos de trabajo, ya 

que son 43 los téc-
nicos que trabajan 
en las 23 guarderías 
rurales que cuentan 
con una media de 
10 niños por centro 
perfectamente aten-
didos. 

El programa 
Crecemos, que está 
dotado de un pre-
supuesto de 277.000 
euros,  está finan-
ciado por la Dipu-
tación que aporta  
casi 93.000 euros y 
la Junta de Castilla 
y León, a través de 
la Gerencia de Ser-
vicios Sociales, con 
185.130 euros. Los 

Ayuntamientos asumen unos 
11.500 euros del total, aunque 
pueden optar a las ayudas para 
gastos de mantenimiento de cen-
tros.  Los Ayuntamientos cola-
boran en los gastos de mante-
nimiento, suministro de medios 
materiales, contratación de los 
técnicos o del seguro de respon-
sabilidad civil, entre otros.

QUINTANADUEÑAS, LA ÚLTIMA 
INCORPORACIÓN
El Ayuntamiento del Alfoz de 
Quintanadueñas ha sido la últi-
ma incorporación, con lo que ya 
son 24 los municipios adheridos 
a este programa. 

Gerardo Bilbao, alcalde de 
Quintanadueñas, recordaba la 
importancia de esta "inyección 
económica" que ayuda al man-
tenimiento de un servicio que da 
calidad a los vecinos y colabo-
ra en la conciliación laboral y 
familiar. 
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E.R.
Representantes de la Platafor-
ma por el ferrocarril Directo Ma-
drid-Aranda de Duero-Burgos, se 
ha reunido en la Cámara de Co-
mercio con su presidente, Anto-
nio Miguel Méndez Pozo, y Mi-
guel Ángel Benavente, presidente 
de la Confederación de Asocia-
ciones Empresariales, FAE. 

La reunión se ha producido a 
solicitud de la Plataforma con la 
intención de repasar los últimos 
movimientos habidos en torno a 
la recuperación de este ferrocarril, 
así como estudiar una estrategia 
en común que permita salir de la 
situación actual. 

En este sentido, se ha puesto 
de manifiesto la necesidad de in-
sertar este ferrocarril dentro del de-
nominado Corredor Central entre 
Algeciras y Bilbao como elemento 
aglutinador de los intereses logís-
ticos de un grupo muy amplio de 

Trabajando por el tren Directo

Comunidades Autónomas influidas 
por este trazado. El Corredor Cen-
tral es crucial para servir de lan-
zadera a las actividades que tienen 
relación con los puertos de Algeci-
ras, Bilbao y Pasajes. 

Los reunidos han acordado 
mantener los contactos para su-

mar esfuerzos y, cuando la situa-
ción política lo aconseje, retomar 
las acciones en los distintos ámbitos 
propios de las entidades reunidas 
para reivindicar esta infraestructu-
ra que se considera esencial para 
garantizar las posibilidades de de-
sarrollo de la provincia de Burgos.

REDACCIÓN
Vecinos de Castil de Lences han 
observado un enjambre de "Ves-
pas Velutina" o avispas asiáti-
cas, en un chopo a la en-
trada de la localidad. En 
concreto, era el alguacil 
el que primero localiza-
ba el nido, y algunos ve-
cinos observaban algu-
nos ejemplares para los 
que han puesto trampas. 
Víctor Mendieta, alcalde de 
la localidad, busca una solución 
para este problema.  En primer 
lugar avisó a los Guardas Fores-
tales de Oña, que les han indi-
cado que debido a la altura, está 
en un chopo a más de 20 metros 
de altura, no pueden proceder 
a su retirada, recomendándoles 
ponerse en contacto con la Aso-
ciación Avispa Asiática, aunque 
desde esta asociación les han 
comunicado la alta cantidad de 
trabajo que tienen y no saben si 
podrán acudir a retirarlo.

Avispas asiáticas
en Castil de Lences

Ante esta situación, Víctor 
Mendieta busca ayuda para la 
retirada de este nido, aunque de 
momento, ninguna administra-
ción da una solución al proble-
ma y es consciente que será el 
Ayuntamiento el que tenga que 
correr con los gastos de retirada 
de este nido, una vez que se de-
cida la forma de proceder. 

JORNADAS MICOLÓGICAS
Organiza:Asociación Cultural 
Los Cañamares.
Colabora: Adeco camino, Excma. 
Diputación Provincial de Burgos,
Ayuntamiento de Villadiego y 
Asociación de hostelería de Vi-
lladiego.
JUEVES 6 DE DICIEMBRE
18:30 h. Cine de naturaleza: 
"Cantábrico"
Lugar: Auditorio Municipal Prín-
cipe Felipe
Entrada gratuita.
VIERNES 7 DE DICIEMBRE
10:00 h. Salida de la Plaza Ma-
yor para recoger setas por los 
distintos ambientes naturales.
18:00 h. Clasificación y prepara-
ción de las setas recogidas para 
la exposición.
SÁBADO 8 DE DICIEMBRE
13:30 h. Inauguración de la 
exposición de setas en la Pla-
za Mayor.
19:30 h. Charla - coloquio, en 
la Casa Cultura: Etnomicología 
(usos populares de las setas) por 
D. Pablo Pérez Daniëls

21:00 h. Degustación de setas 
en los Bares de la Villa.
DOMINGO 9 DE DICIEMBRE
Visita la exposición Sal al cam-
po, "captura" setas con tu mó-
vil y luego envíalas a turismo@
villadiego.es y...¡todo el mundo 
las verá!

PROGRAMACIÓN NAVIDAD
Patrocina Ayuntamiento de
Villadiego.
DOMINGO 16 DE DICIEMBRE
09:50 h. Plaza Mayor. Salida ha-

cia la Peña Amaya para la 
colocación del Nacimiento ( 
si el tiempo lo permite). Or-
ganizado por la Asociación 
Cultural Naturalista “Los Ca-
ñamares”.
LUNES 17 DE DICIEMBRE
17:00 h. Taller de adornos 
navideños en la Biblioteca. 
Organizado por Ampa “En-
cuentro”.  
MARTES 18 Y MIÉRCOLES 
19 DE DICIEMBRE
17:00 h. Taller de banderines 
de navidad en la Biblioteca. 
Organizado por el Ayunta-
miento de Villadiego.
VIERNES 21 DE 
DICIEMBRE
17:00 h. Taller de postales 
navideñas en la Biblioteca. 

Organizado por el Ayuntamien-
to de Villadiego. Precio: 1€ por 
participante.
SÁBADO 22 DE DICIEMBRE
12:00 h. Recorrido por la loca-
lidad de los niños cantando vi-
llancicos. Salida desde la Plaza 
Mayor.

19:00 h. Concierto de Navidad a 
cargo de la Asociación Musical 
de Villadiego en el convento de 
las MM. Agustinas.
DOMINGO 23 DE DICIEMBRE
18:30 h. Obra de teatro “Escu-
chando Chimeneas” del grupo 
“Margarito y Cía” en el Audito-
rio Municipal “Príncipe Felipe”.
MIÉRCOLES 26 DE DICIEMBRE
18:00 h. Taller de manualidades 
en la Biblioteca. organizado por 
el CEAS y Ayuntamiento de Vi-
lladiego.
JUEVES 27 DE DICIEMBRE
18:00 h. Bingo infantil en la 
Casa Cultura.

SÁBADO 29 DE 
DICIEMBRE
19:30 h. Concierto de Navi-
dad a cargo de las Corales 
“Voces del Arlanzón” y “Los 
Cañamares” en el convento 
de las MM. Agustinas.
DOMINGO 30 DE 
DICIEMBRE
17:00 h. Festival de Villan-
cicos del Arziprestazgo de 
Amaya en Villegas, con la 
intervención del Coro Parro-
quial de Villadiego.
LUNES 31 DE 
DICIEMBRE
18:00 h. Carrera de San Sil-
vestre. Salida desde la plaza 
Mayor. Apuntarse a partir de 

las 17:30 h. en los soportales del 
Ayuntamiento. Benéfica.
2, 3 Y 4 DE ENERO
12:00 h. Juegos Motores y Depor-
tivos en el Complejo Deportivo 
“Diego Porcelos”. Actividad des-
tinada a niños desde 3º de infan-
til hasta 1º de la ESO. Precio 4 €.
SÁBADO 5 DE ENERO
19:00 h. Tradicional Cabalga-
ta de SS.MM. Los Reyes Magos, 
saliendo de la Casa Cultura, vi-
sitando la Residencia de la 3ª 
Edad Santa María , el Conven-
to de las MM. Agustinas y ter-
minando el acto en el Ayunta-
miento de Villadiego.

En la reunión se ha puesto de manifiesto la necesidad de insertar este 
ferrocarril dentro del denominado Corredor Central entre Algeciras y Bilbao

Programación para
el mes de diciembre

VILLADIEGO
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R.A.
Autovican ha inaugurado sus ins-
talaciones para Renault de Aranda 
de Duero.  Desde 1940 con Renault 
y en 2005 se sumó Dacia, Nissan 
en 2009 y Mazda en 2013. En 2016 
y 2017 Autovican sumaba los con-
cesionarios de Aranda y Miranda.

Fernando de Santiago, direc-
tor general del Grupo de Santiago 
automoción, recordaba que esta 
reforma adapta las instalaciones a 
la nueva forma de comprar y me-
jorar el servicio, para una marca 
líder en Burgos desde hace más de 
25 años, y que junto con Dacia su-
ponen el 15% de cuota de mercado 
vendiendo 2.500 unidades  al año, 
con vehículos utilitarios, familia-
res, grandes berlinas, comerciales 
y sus modelos eléctricos . A nivel 
de asistencia, ofrecen paquetes de 
garantía de 3 a 5 años.

Por otro lado, para estas nue-
vas instalaciones se ha contado 
con la plantilla anterior y se han 
creado nuevos puestos de trabajo.

Renault Autovican inaugura sus instalaciones 

MARÍA TERESA NIETO 
Viernes 23 de noviembre por la 
tarde. Una vez más, Madrid se 
preparaba para vivir una de las 
mejores veladas de la mano de 
la música. El festival Sonorama 
Ribera presentaba su próxima 
edición en la sala Joy Eslava.
El director Javier Ajenjo anun-
ció que durante el transcurso 
de la noche se irían desvelan-
do aproximadamente un 20% 
de las confirmaciones del cartel. 
Entre actuación y actuación fue-
ron anunciando pequeñas dosis 
junto con saludos personaliza-
dos de amigos del festival como 
Carlos Sadness y Santi Balmés de 
Love of Lesbian. Entre las con-
firmaciones, grandes nombres 
del indie español como Zahara, 
Love of Lesbian, Shinova, Miss 
Caffeina y muchos más.

Como novedad este año se 
incorpora Acción contra el ham-
bre como cabeza de cartel, una 
ONG que se unió a la lucha con-
tra el hambre hace varias déca-
das. Por ello, Sonorama Ribera 
ha decido aportar su granito de 
arena destinando parte de los be-
neficios a la causa.

Sonorama
Ribera

se presenta 
a lo grande

en Madrid

BUEN SABOR DE BOCA
Las actuaciones nos dejaron 
con muchísimas ganas de po-
der asistir a la vigésimo se-
gunda edición del festival. Go-
telé rompió el hielo de la ve-
lada y calentó motores para 
convertir la fiesta de presen-
tación en una noche para re-
cordar.

Entre actuación y actua-
ción pudimos disfrutar de 
Iván del Burgo DJ set o Luis 
Brea y el Miedo. La organiza-
ción anunciaba el nombre del 
grupo sorpresa de la noche, 
la Orquesta Mondragón, gru-
po creado en 1976 alrededor 
la personalidad del cantante 
Javier Gurruchaga, que quiso 
hacer un homenaje a la paz 
versionando Imagine de John 
Lenon. La Orquesta Mondra-
gón se sumo a las confirma-
ciones del próximo verano.

Finalmente, para terminar, 
le llegó el turno del más es-
perado de la noche, la banda 
madrileña Miss Caffeína que 
anunció el estreno de su cuar-
to disco y un anticipo del vi-
deoclip de uno de sus single.

N.B.
Más de 7.500 personas llenaron 
las calles más céntricas de Aran-
da para pedir una sanidad digna 
y de calidad. "Especialistas ya!", 
"Presidente dimisión", "Conse-
jero dimisión" fueron algunos 
de los cánticos que retumbaron 
en las calles más céntricas de 
Aranda de Duero el sábado 17. 
Distintas generaciones y situa-
ciones unidas para hacerse oír 
y pedir una sanidad de calidad 
y un número adecuado de espe-
cialistas para poder hacer frente 
a la demanda sanitaria que hay 
en Aranda y la Comarca. Una 
comarca que también quiso ha-
cerse notar.

Una manifestación que co-
menzaba a las 18:00 horas desde 
la Plaza Mayor para continuar 
el recorrido por la calle Postas 
hasta los Jardines de Don Diego 
y vuelta a la Plaza Mayor por la 
calle Isilla para terminar en la 
lectura del manifiesto. Un mani-
fiesto que pedía que se tuvieran 
en cuenta todos los problemas 
de la sanidad en el municipio.

Uno de los momentos más 
tensos se vivió con la crítica pú-
blica de uno de los representantes 
de las asociaciones que convo-
caban la manifestación hacia el 
Ayuntamiento asegurando que no 

Más de 7.500 personas salen a la 
calle para pedir una sanidad digna

habían permitido utilizar el su-
ministro eléctrico para la mega-
fonía, algo que era rotundamen-

te negado por la alcaldesa quien 
aseguró no haber recibido nin-
guna petición sobre este asunto.

REDACCIÓN
El pasado viernes 30 de noviem-
bre, se celebró una comida de 
homenaje y reconocimiento a 
las 72 personas de Michelin 
Aranda que este año cumplen 
30 ó 40 años trabajando en la 
empresa.

En el acto se entregó la me-
dalla de los 40 años a 65 traba-
jadores y la de 30 años a una 
trabajadora y 6 trabajadores. 
Han estado acompañados por 
César Moñux, director de Mi-

Homenaje en Michelín Aranda
chelín Aranda, y por Antonio 
de la Cerda, director de personal 
de la fábrica, además de otras 
personas que forman parte de 
la plantilla.

César Moñux agradecía la 
presencia de los homenajeados 
así como el trabajo desarrollado 
durante estos años "dedicados 
a Michelín". "Sois un ejemplo 
para todos nosotros, un ejem-
plo importante en un momento 
de relevo generacional en nues-
tra fábrica"

El festival Sonorama Ribera presenta su próxima edición en
la sala Joy Eslava tras haber hecho un sold out de las mismas 

 Foto: Sergio 15 DíaS

 Foto: Sergio 15 DíaS
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SALCE  
El Ministerio de 
Agricultura, Pesca 
y Alimentación va 
a iniciar las obras de 
acondicionamiento 
del Camino Natural 
Santander-Medite-
rráneo, tramo Cas-
tellanos de Bure-
ba/Cidad-Dosante, 
en Burgos, una ac-
tuación que cuenta 
con un presupuesto 
de 5.309.529 euros, 
cofinanciado por el 
Ministerio y el Fon-
do Europeo Agríco-
la de Desarrollo Ru-
ral (FEADER) al es-
tar incluida en el 
Programa Nacional 
de Desarrollo Rural 
2014-2020. 

El tramo tiene una longitud 
total de 60,8 km, y discurre por 
los términos municipales de Oña, 
Cillaperlata, Trespaderne, Merin-
dad de Cuesta-Urría, Medina de 
Pomar, Villarcayo y Merindad de 
Valdeporres. 

Este Camino Natural es una 
ruta diseñada para ser recorrida 
por senderistas y ciclistas. 

El trazado discurre por la 
plataforma del ferrocarril San-
tander Mediterráneo, en desu-
so desde 1985 y atraviesa cua-
tro espacios singulares protegi-
dos de la red Natura 2000 “Ri-

Camino Natural Santander-
Mediterráneo, tramo Castellanos 
de Bureba/Cidad-Dosante

beras del Río Oca y afluentes”, 
“Montes Obarenes”, “Sierra de 
la Tesla-Valdivielso”, “Riberas 
del Río Nela y afluentes” y el 
Parque Natural de los Montes 
Obarenes-San Zadornil, por lo 
que se han incluido en el pro-
yecto las correspondientes me-
didas de protección, de manera 
que las obras no suponen ningún 
riesgo ambiental para la zona. 

Con la creación de este Ca-
mino, cuyas obras han sido pro-
movidas por la Asociación Cen-
tro de Desarrollo Rural Merin-
dades (CEDER MERINDADES), 
se quiere favorecer el desarrollo 

sostenible de la zona mediante 
la potenciación de los recursos 
económicos con la promoción 
de su uso recreativo y turístico 
y la divulgación a nivel nacio-
nal e internacional. 

Su promoción permitirá la 
creación de puestos de trabajo 
vinculados a su aprovechamien-
to turístico y deportivo, contri-
buyendo al desarrollo sosteni-
ble del medio rural, objetivos 
todos ellos perseguidos por el 
Programa de Caminos Natura-
les desarrollado por el Ministe-
rio de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación. 

SALCE  
La Asociación de 
Baile La Sindi-
cal de Briviesca 
da el salto este 
año a la pista in-
ternacional y lo 
hace en el marco 
del Campeonato 
Mundial de Bai-
le Deportivo que 
se celebró en Bil-
bao. El evento se desarrolló en 
el Arena Miribilla y atrajo a más 
de 500 parejas de bailarines de 
40 países del mundo que se dis-
putaron las primeras plazas del 
podium. La delegación brivies-
cana participó dentro de la sec-
ción de Baile Social junto a otras 
16 escuelas de danza del norte 
de España. La cita vasca inclu-
yó campeonatos del mundo, un 
world open, pruebas de profesio-
nales y dos competiciones na-
cionales. La Asociación de Baile 
La Sindical va camino de su vi-
gésimo aniversario y comenzó 
organizando clases y festivales 
fin de curso y ha evolucionado 
hasta convertirse en una comu-
nidad de artistas profesionales 
y amateurs que crece cada año. 
El colectivo sigue programando 
cursos si bien ha ampliado la ac-
tividad a la dirección de eventos 
de danza, música y artes. En los 
últimos años, ha promovido ga-
las de las artes, ferias de abril, 
fiestas flamencas y encuentros 

La Sindical debuta
en el Campeonato
del Mundo de Baile

interprovinciales de baile. Su 
desafío es la organización de 
eventos artísticos de reconoci-
da calidad. El baile deportivo es 
una disciplina de competición. 
Realmente, los bailarines son 
atletas de alto nivel que siguen 
dietas especiales y entrenamien-
tos altamente exigentes dirigidos 
por entrenadores especializados. 
Las parejas compiten ejecutando 
los 10 bailes de salón que están 
divididos en dos modalidades. 
En Standard se incluyen vals in-
glés, tango europeo, val vienés, 
slow fox y quickstep. En Lati-
nos se encuadran rumba-bolero, 
cha cha chá, jive, pasodoble y 
samba. El baile deportivo cuenta 
con el reconocimiento del Comi-
té Olímpico Internacional (COI) 
y se está trabajando para que 
sea incluido en los programas 
olímpicos. En el baile social se 
practican los 10 diez bailes de 
salón a nivel aficionado crean-
do una potente cantera en 70 
países del mundo. 

SALCE  
La Asociación para el Desarrollo 
Comarcal Bureba, Adeco Bureba, 
ha distribuido a través de Lea-
der 149.138,25 euros en ayudas 
a cuatro proyectos del territo-
rio. La cuantía más significativa, 
120.077,80 euros, corresponde 
al centro de transformación de 
cereales y ampliación de insta-
laciones de Serabur, en Terrazos.

El resto de los beneficiarios 
son la Junta Vecinal de Quinta-
nilla del Monte en Juarros, que 
ha percibido para su centro social 
17.942,50 euros a través de una 
certificación parcial que se com-

Adeco destina 149.000€ a cuatro 
proyectos privados y públicos

pletará en las próximas semanas, 
el Ayuntamiento de Busto de Bu-
reba, que ha recibido 8.527,51 
euros para la eliminación de ba-
rreras arquitectónicas y la mejora 
de la accesibilidad y la empresa 
beliforana Urbina San Román y 
Dos Más, a la que se ha finan-
ciado con 2.590,44 euros para la 
adquisición de equipos para ins-
talación de telecomunicaciones.

Este fue uno de los acuer-
dos adoptados en la última re-
unión de la Junta Directiva de 
Adeco Bureba, en la que también 
se analizó el estado de ejecución 
del programa Leader, a través del 
cual se han aprobado ayudas a 
24 proyectos, por un importe to-
tal de 1.178.919,52 euros, de los 
que ya se han ejecutado y certi-
ficado 585.509,01 euros y se han 
pagado 435.428,65 euros.

En la sesión a celebrar por la 
Junta Directiva en el mes de di-
ciembre está previsto aprobar la 
solicitud de una nueva asignación 
de fondos por el mismo impor-
te que la primera, 1.235.575,60 
euros, una vez que se alcance el 
50% de pagos solicitados que es-
tablece como condición previa 
la normativa aplicable a Leader. 

Esta nueva asignación per-
mitirá seguir aprobando ayudas 
a nuevos proyectos de desarro-
llo rural que actualmente se en-
cuentran a la espera de que se 
disponga de dotación económica.

Por otra parte, en la misma 
reunión se admitieron las solici-
tudes de tres nuevos socios, uno 
del ámbito empresarial, otro del 
mundo asociativo y una entidad 
loca), con lo que Adeco Bureba 
cuenta ya con 190 integrantes.
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Páramo Ciudad: una ciudad 
fortificada de la Edad del Hierro

VALLE DE SANTIBÁÑEZ

EDUARDO CARMONA  
Durante 2017 y 2018 se has de-
sarrollado dos campañas de in-
vestigación arqueológica en ya-
cimiento de Páramo Ciudad, lo-
calizado en La Nuez de Abajo, 
dentro del término municipal de 
Valle de Santibáñez. Un equipo 
vinculado a las Universidades 
de Burgos y Cantabria, dirigido 
por Eduardo Carmona Ballestero 
(UBU), Cristina Vega Maeso (UC) 
y Alberto Berzosa Ordaz, ha to-
mado este lugar como muestra 
representativa de estudio den-
tro de una investigación acerca  
del impacto romano sobre las 
sociedades indígenas del NE de 
la Meseta Norte. Para ello han 
contado con la financiación de 
la Dirección General de Patri-
monio Cultural de la Junta de 
Castilla y León así como de la 
Diputación de Burgos, todo ello 
auspiciado por la colaboración 
económica y logística del Ayun-
tamiento del Valle de Santibá-
ñez, y, en particular, de la junta 
vecinal de La Nuez de Abajo.

Este yacimiento es un im-
presionante cerro fortificado de 
84 ha donde casi todos los in-
vestigadores localizan la antigua 
ciudad de Bravum. Dicha ciudad 
se vincula por las fuentes gre-
colatinas a la etnia de los tur-
mogos, que ocupaban el centro 
de la actual provincia de Burgos 
(a grandes rasgos su territorio se 
extendía entre los ríos Pisuerga, 
Arlanza, Tierra de Lara y las es-
tibaciones la Sierra, La Bureba y 
Páramo de Masa). A pesar de su 
enorme potencial el lugar sigue 

siendo un gran desconocido. Los 
resultados de los trabajos lleva-
dos en estos dos últimos años 
han permitido cambiar en parte 
esta situación.

PROSPECCIÓN DE SUPERFICIE
El yacimiento se ha dividido en 
tres grandes zonas, atendiendo 
a la toponimia local: un espigón 
de páramo de 24 ha que los ve-
cinos llaman Ciudad; un perí-
metro fortificado que defiende el 
espigón que llaman El Cincho y 
la plataforma superior del pára-
mo, denominada Los Llanos. En 
estas zonas el equipo de inves-
tigadores ha geolocalizado con 
GPS todo el material de superfi-
cie, lo que ha permitido mapear 
con precisión los restos arqueo-
lógicos visibles. Los datos corro-
boran las informaciones previas, 
procedentes de otras campañas 
de prospección, en cuanto a la 
delimitación del yacimiento y la 
determinación de áreas de con-
centración de restos en super-
ficie. Precisamente estas agre-
gaciones o concentraciones in-
forman de áreas con funcionali-
dades o estados de conservación 
distintos. Curiosamente hay una 
notable diferencia de restos en-
tre el sector Ciudad y la zona de 
Los Llanos, donde los materiales 
son bastante más numerosos. Los 
hallazgos aparecen de manera 
constante hasta llegar a un po-
tente talud que hace las funcio-
nes de límite por el Oeste. Tras 
una estrecha franja sin apenas 
restos, se reconocen nuevas con-
centraciones, las cuales pueden 

ser consideradas elemento “ex-
tramuros”. Al respecto, en 2018 
se ha confirmado la hipótesis 
sobre este impresionante talud: 
no es un relieve natural sino una 
fortificación del siglo IV a.C. que 

defiende la aglomeración urbana 
por esta zona.

Las características de los 
materiales y su distribución en 
superficie son elocuentes. La 
práctica totalidad de los restos 

documentados son fragmentos 
de cerámica fina, a torno y en 
ocasiones decorada con pintura, 
cuyas formas y motivos remi-
ten a tipos netamente indígenas 
(Celtibérico Pleno: siglos V a I 
a.C). Apenas aparecen restos de 
cerámica a mano, algunas es-
corias de hierro e industria líti-
ca. De manera muy esporádica 
y puntual se han documentado 
piezas de atribución propiamente 
romanas (ss. I-V d C.).

EXCAVACIÓN ARQUEOLÓGICA
Los resultados de las dos cam-
pañas de excavación han sido 
altamente satisfactorios. 

Por un lado, se ha podido 
corroborar el alto potencial al 
interior de El Cincho. Los tra-
bajos en esta zona han puesto 
al descubierto una monumental 
muralla ataludada, de 12 metros 
de anchura en la base, construi-
da en el siglo I a.C. y antecedida 
por un foso de 30 m. 

Por otro lado, bajo la muralla 
y hacia el interior de Ciudad, se 
ha descubierto los restos de un 
poblado anterior a la fortifica-
ción. En concreto se ha documen-
tado una cabaña rectangular, con 
cimientos de piedra y paredes de 
adobe, que fue destruida por un 
incendio y vuelta a edificar tras 
su destrucción. Todos los indicios 
dan cuenta que las dos fases de 
la cabaña y los demás estratos 
asociados a la misma pertenecen 
al siglo IV a.C. Lo interesante es 
que aún no se ha llegado al final 
de esta interesante secuencia, por 
lo que habrá novedades en un fu-
turo inmediato. En este sentido, 
en campañas venideras se espera 
poder trabajar en la zona de Los 
Llanos con el fin de verificar si 
la trama urbana, ya sea del siglo 
I o del IV a.C., se extendía tam-
bién por este sector. Por lo tan-
to, existen buenas expectativas 
para poder seguir trabajando en 
nuevas campañas arqueológicas.
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E.R.
La localidad de Sotopalcios cele-
bra la festividad de San Martín de 
Tours. Del viernes 9 al domingo 
11 de noviembre, la localidad se 
sumerge en un sin fin de activi-
dades festivas, talleres y música 
para todas las edades.

Con la morcilla como  prota-
gonista, el viernes era el momento 
de aprender a elaborar morcillas 
para después realizar un taller con 
este embutido que ha llevado el 
nombre de Sotopalacios por todo 
el mundo. 

La música llegaba de la mano 
del I Festival Rockzilla, en el que A 
Sako, Zente, Four Fiesta  y el rock 
eran protagonistas de la noche.

La gastronomía ha estado 
presente en estas fiestas, y el sá-
bado una alubiada popular con-
gregaba a todos los vecinos en 
torno a esta comida. Por la tarde, 
"De vinos" con la Charanga Los 
Famosos. 

El día grande el domingo 11, 
festividad de San Martín, el es-

pectáculo estaba 
asegurado en el 
Slalom de Tierra 
y KDD Sotopala-
cios, que a par-
tir de las 11 de la 
mañana congregó 
a numeroso pú-
blico en las in-
mediaciones del 
polígono Indus-
trial de la locali-
dad. Los vehícu-
los, hicieron el recorrido marcado, 
y algunos de ellos, incluso con 
obstáculos más que importantes, 
que pudieron sortear. 

La misa castellana en la igle-
sia de San Martín de Tours era el 
acto central de la mañana, y las 
danzas que ponían la música a 
la celebración, recorrían las ca-
lles de la localidad tras la cele-
bración para pasar a la parte lú-
dica de la fiesta, la degustación 
de pinchos con productos de la 
matanza para todos aquellos que 
se han acercado a la carpa.

Sotopalacios puede conside-
rarse uno de los epicentros de la fa-
bricación de la morcilla de Burgos, 
de hecho, goza de nombre propio 
dentro de la morcilla de Burgos, y 
de todos es conocida la "Morcilla 
de Sotopalacios". Pero en Sotopa-
lacios se ha dado un paso más, y 
a la morcilla se suman otros pro-
ductos del cerdo, la matanza y de-
licias gastronómicas con la morci-
lla como base. Es por esto, que en 
Sotopalacios, más que en ningún 
sitio, "A cada cerdo le llega su San 
Martín". 

Sotopalacios y San Martín,
una cita para el otoño

SOTOPALACIOS

La localidad celebra la fiesta de su patrono, San Martín de Tours,
con un amplio y variado programa de actividades

N.B.
El próximo 8 de diciembre, sábado, 
el Ayuntamiento de Oña organiza 
la quinta edición del mercado de 
viandas y antojos navideños: La 
despensa de la Abadía, llamado 
así por celebrarse en el claustro 
barroco del monasterio de  San 
Salvador.

A partir de las 11 de las ma-
ñana los visitantes podrán disfru-
tar de diversos productos gastro-
nómicos, regalos artesanales, li-
bros y otros detalles que se podrán 
adquirir en cualquiera de los 26 
puestos participantes. También 
está prevista la realización de di-
versos talleres dirigidos tanto al 

La Despensa de la Abadía. Mercado 
de viandas  y antojos navideños 

N.B.
Escolares de Medina de Pomar 
ha participado en el programa 
de charlas en los centros edu-
cativos burgaleses que desarro-
lla la Hermandad de Donantes 
de Sangre.

El secretario de la Herman-
dad, Julio Velasco, trasladó a los 
alumnos del Colegio San Isi-
dro y del IES “Castella Vetula”, 
la conveniencia de donar para 
que todos los días haya sangre 
en los centros hospitalarios y 
que las nuevas generaciones se 
incorporen a la donación, “hay 
que meterse en la dinámica de 
la solidaridad”, manifestó. 

La exposición estuvo 
acompañada de un vídeo ti-
tulado “Jóvenes altruistas” y 
por un sinfín de preguntas que 
fueron correspondidas por Ve-

Julio Velasco animó a los 
escolares a ser solidarios

lasco. Es bueno concienciarse 
que hay que hacer cosas de 
manera desinteresada y to-
dos los días se necesita san-
gre que procede del donante. 
Y les invitó a llevar a casa es-
tos mensajes.

Julio Velasco, profesor y 
licenciado en Pedagogía, juz-
gó de positivas estas charlas 
y destacó la atención con que 
han sido seguidas por parte de 
los estudiantes. Para él, su ex-
periencia en estos foros con 
los jóvenes “es muy gratifican-
te”. Tenemos –añadió- una ju-
ventud entusiasta, solidaria, 
llena de grandes valores, que 
sólo resta darles un empujón, 
pues “son extraordinarios, bien 
preparados y tienen un amplio 
abanico de posibilidades; saben 
de todo”, concluyó.

público infantil como 
adulto y una exposi-
ción referida a la co-
lonización de la avispa 
asiática,  especie inva-
sora que está afectan-
do de forma alarmante  
el ecosistema, frente al 
beneficio de las abejas.

Además de los co-
mercios de Oña y de 
artesanos y elabora-
dores de la Comarca, 
contaremos con la co-
laboración de algunas 
de  las asociaciones 
de la Villa como la, Estudios 
Onienses  y El Cronicón de Oña. 

OÑA MEDINA DE POMAR

El Ayuntamiento de Oña organiza la V 
edición de  este mercado en el claustro 
barroco del monasterio de San Salvador
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pueblos

E.R.
La historia de esta localidad con 
carácter propio se remonta a la 
Edad Media, aunque existen ves-
tigios de otras culturas como la 
visigótica o la musulmana. En 
el castro, un espolón rocoso que 
avanza del saliente, se alzó la 
fortaleza y población primiti-
va durante la repoblación del 
siglo XI. Superada la amenaza 
islámica el caserío del poblado 
bajó al valle. 
El caserío de Sedano es alarga-
do, siguiendo el cauce del río y 
dividido en barrios, Barruelos, 
Eras, La Plaza, Lagos, Trascas-
tro y Valdemoro. Es en este úl-
timo barrio donde se encuentra 
la casa donde Miguel Delibes 
pasaba algunas temporadas y 
donde escribió parte de su Obra. 

Las casas solariegas de pie-
dra con escudos nobiliarios co-
rrespondientes a linajes descen-
dientes de los foramontanos que 
poblaron el primitivo alfoz de 
Siero procedentes de Polientes y 
de Escalada y que posteriormen-
te se transforma en el Valle de 
Sedano. Entre otras, destacan las 
casas de los Guevara, Huidobro, 
Arratia y Bustillo, esta última 

dentro de una hermosa heredad 
y una antigua fortaleza, la Torre 
de los Gallos, declarada Monu-
mentos Nacional a mediados del 
siglo XX. Estas casas se repar-
ten por toda la localidad, vesti-
gios conservados de la antigua 
arquitectura tradicional y civil.

Todo este conjunto de edifi-
caciones ha servido a villa para 
que esté considerada como Con-
junto Histórico, declarado el 24 
de junio de 1993.

El agua es protagonista en 
Sedano, con el Río Moradillo que 
la cruza en todo su trazado y las 
numerosas fuentes, cascadas y 
manantiales que se pueden en-
contrar en un paseo por la loca-
lidad. Desde el lavadero encla-
vado en una pendiente, cubierto 
por una tejavana, hasta El Mo-
lino, reconvertido en Bar-Res-
taurante con el agua pasando 
por debajo de sus instalaciones.

El agua ha modelado el pai-
saje y las laderas sobre las que 
se asienta la iglesia parroquial 
de Santa María, ejemplo del pa-
trimonio histórico artístico de la 
localidad. La edificación se alza 
sobre una roca, con portada de 
estilo renacentista, con dos ca-

pillas laterales. En su interior, 
se venera una imagen de la Vir-
gen que cariñosamente llaman la 
"Morenita". Siguiendo la senda 
que nace tras la cabecera de la 
Iglesia de Santa María, se llega a 
una pequeña necrópolis medie-
val con tumbas antropomorfas 
labradas en piedra.

La Plaza ocupa el centro del 
largo caserío y en ella se en-
cuentra el Ayuntamiento. En 
este municipio se encuentra el 
Centro de Interpretación Miguel 

Diputación
de Burgos

Sedano
El remanso de
paz de Delibes

Situado en las estribaciones de la zona sur del Parque 
Natural Hoces del Alto Ebro y Rudrón, Sedano es uno
de esos municipios que enganchan por su belleza.
Varios arroyos confluyen en el Río Moradillo dentro
de la localidad dibujando la orografía peculiar de Sedano.

Delibes y un aula arqueológica 
de los dólmenes de la comarca 
que puede servir como referen-
cia para su visita. 

FIESTAS Y TRADICIONES
El sábado anterior a Pentecostés 
se organizan varias actividades 
y ritos tradicionales.

El último fin de semana de 
mayo se celebra la fiesta de la 
Virgen Morenita, una imagen de 
la que destaca su color moreno 
que contrasta con sus blancas 

ropas. Es tradición que se su-
basten las andas sobre las que 
se portará a la Virgen en pro-
cesión, así como otros elemen-
tos religiosos como estandartes, 
pendones y ciriales. La procesión 
llevará a la "Morenita" desde la 
ermita, que se encuentra en la 
parte baja de la localidad, al lado 
de la Plaza, hasta la iglesia, en 
la parte de arriba de castro.  En 
la procesión, se reza y baila a 
la Virgen que sube en precesión 
por un camino rústico y de más 
largo recorrido hasta la iglesia. 
Para finalizar, todos entonan el 
canto a la Virgen Morenita. 

Ya de vuelta en el pueblo, 
en la Plaza los jóvenes son los 
encargados de subastar roscos y 
otros productos que se han ofre-
cido a la Virgen. Lo recaudado 
servirá para futuras restaura-
ciones y el mantenimiento de la 
iglesia y de la ermita de la Plaza. 

Las fiestas tradicionalmente 
se celebraban en el mes de sep-
tiembre, para dar gracias por la 
cosecha de cereal, pero la despo-
blación sufrida en los años 80, y 
su "reconversión" en un pueblo 
de veraneo, replanteó esta fies-
ta, que ha cambiado de fecha al 
primer fin de semana de agosto, 
en las que Sedano se llena de 
veraneantes y visitantes. 

La vida de Delibes está íntimamente ligada 
a Sedano, donde pasó largas temporadas

CÓMO LLEGAR
Se encuentra situado 47 km al 
norte de la provincial. Desde 
Burgos, saliendo en dirección 
Santander por la carretera N-627 
hasta llegar a San Martín de 
Ubierna, donde tomaremos la 
N-623 en dirección Santander-
Páramo de Masa. Tras  pasar esta 
localidad, en el kilómetro 36, se 
encuentra un cruce a la derecha, 
por el que tomaremos la BU-514 
hasta llegar a Sedano.
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DAVID IBAÑEZ
Félix Rodríguez de la Fuente llega 
al Monasterio de San Juan con 
una exposición que se podrá dis-
frutar hasta el 21 de diciembre. 
Una muestra que conmemora el 
90 aniversario del nacimiento de 
uno de los mejores naturalistas 
y divulgadores científicos que ha 
dado España.

La Fundación Caja de Bur-
gos lleva al Monasterio de San 
Juan la exposición ‘Los colores y 

90 aniversario de Félix
Rodríguez de la Fuente en
el Monasterio de San Juan

sentimientos de Los Tres Cielos’, 
en la que se puede disfrutar las 
ilustraciones de Suso Cubeiro, los 
textos de Miguel Ángel Pinto y 
las fotografías de fauna de José 
Luis Gómez, que tratan sobre la 
infancia de Félix Rodríguez de la 
Fuente en su pueblo natal, Poza 
de la Sal.

La muestra está compuesta 
de 44 láminas con contenido ilus-
trativo y 12 paneles informativos 
que retratan la fauna, la flora y 

el entorno natural del pueblo sa-
linero y pretende establecer un 
nexo de unión intergeneracional 
entre los niños del siglo XX que 
asistían fascinados a cada pase 
televisivo de ‘El hombre y la Tie-
rra’, la serie guiada por la singu-
lar voz del naturalista burgalés.

Además, la muestra se acom-
paña de fotografías del afamado 
fotógrafo de naturaleza José Luis 
Gómez de Francisco, que retratan 
animales que marcaron la per-
sonalidad de Félix y que llevan 
asociadas frases sobre ellos que 
el naturalista reflejó en sus obras.

Por otra parte, la Fundación 
Caja de Burgos ha editado 1.000 
ejemplares del libro ‘Los tres cie-
lo. Aventuras infantiles de Fé-
lix Rodríguez de la Fuente’, con 
prólogo de Odile Rodríguez de 
la Fuente, en el que se plasma 
la memoria del medio rural y la 

Quinto volumen del Anuario 
Ornitológico de la Provincia

N.B.
La Diputación de Burgos y la Fun-
dación Caja de Burgos han pre-
sentado el quinto volumen del 
Anuario Ornitológico de la Pro-
vincia de Burgos, una herramien-
ta científica y didáctica diseñada 
para aumentar el conocimiento 
de los ciudadanos en relación a 
la biodiversidad de la provincia y 
aumentar la protección y el gra-
do de conservación de las aves. 

En el año 2015 se presentó la 
cuarta edición del Anuario Orni-
tológico de la Provincia de Bur-
gos y, tras más de tres años de re-
copilaciones de datos científicos y 
colaboración ciudadana, ahora se 
presenta la quinta y última edición 
hasta el momento. Esta publicación 
es el resultado de más de quince 
años de observaciones ornitológi-
cas, y constituye un proyecto colec-
tivo que recoge las colaboraciones 
de decenas de personas que propor-
cionan los registros sobre las aves 
vistas en la provincia durante los 
últimos años. En esta quinta edi-
ción han colaborado 247 personas 
durante los últimos tres años. Los 
más de 25.000 registros que actual-
mente recoge el Anuario hacen de 
esta publicación una herramienta 
colectiva de conocimiento cientí-
fico y de protección ambiental que 
constituye uno de los principales 
ejemplos de ciencia ciudadana con-
solidados en nuestra provincia. Su 
edición ha sido posible gracias al 
aumento de aficionados a la orni-

tología y a la colaboración de mu-
chos de ellos, cuyas observaciones 
han permitido recopilar los datos de 
las 334 especies de aves avistadas 
en la provincia (5 nuevas más que 
en el anterior volumen). Asimismo 
se han puesto en valor diferentes 
iniciativas llevadas a cabo por di-
ferentes entidades ambientalistas 
para aumentar la protección de de-
terminadas especies, como el buitre 
negro o la alondra ricotí. 

Colaboración de la Diputación 
Provincial de Burgos y la Funda-
ción Caja de Burgos

La colaboración de la Dipu-
tación Provincial de Burgos y de 
la Fundación Caja de Burgos ha 
permitido la edición y publica-
ción de una tirada de trescientos 
ejemplares del Anuario, que van 
a ser distribuidos de forma gra-
tuita a las principales asociacio-
nes científicas relacionadas con 
la ornitología en la provincia, así 
como a todos los centros educa-
tivos de la provincia con objeto 
de facilitar al personal docente de 
colegios e institutos información 
científica actualizada sobre nues-

tra biodiversidad. Adicionalmente, 
el listado completo de las aves de 
la provincia está disponible para 
consulta de cualquier persona in-
teresada en el siguiente enlace de 
Internet: http://www.avesdebur-
gos.com/anuario.htm. 

Por otro lado, y con un ca-
rácter menos científico pero más 
didáctico, se han editado el car-
tel divulgativo sobre aviones, go-
londrinas y vencejos (del que se 
han realizado 2.000 unidades), 
sobre la importancia de unas de 
las especies más comunes en las 

cornisas o techos de los edificios 
de nuestros pueblos: los aviones, 
golondrinas y vencejos. La super-
vivencia de estas aves, tan impor-
tantes en el control biológico de 
los insectos, está en peligro debido 
a la destrucción de sus nidos, por 
lo que con esta iniciativa se per-
sigue, una vez más, aumentar el 
conocimiento de la biodiversidad 
provincial entre los ciudadanos y 
fomentar la protección de estas 
aves, tan características de nues-
tro paisaje rural y que realizan 
un gran trabajo medioambien-
tal. La distribución de este mate-
rial didáctico se realizará dentro 
de los Programas de Educación 
Ambiental que ambas entidades 
están desarrollando en los centros 
educativos de la provincia.

LAS AVES, "BIOINDICADORAS" 
DEL CAMBIO CLIMÁTICO
Miguel Ángel Pinto, uno de los au-
tores del anuario y director del Aula 
de Medio Ambiente, señalaba la 
importancia de las aves y su com-
portamiento como indicadores del 
cambio climático. 

Algunas de estas aves que 
poco a poco van desapareciendo 
son las protagonistas del cartel, 
aves insectívoras que "sufren" la 
mano del hombre, ya que muchos 
de sus nidos son destruidos por el 
hombre, en concreto, los aviones, 
las golondrinas y los vencejos. 

Es por esto que es necesario 
concienciar para salvaguardar el 
entorno, y como no, inculcarlo a 
los más pequeños. 10.700 alum-
nos de 39 localidades y 32 centros 
educativos ya han participado en 
este proyecto.

Para Miguel Ángel Pinto, es 
necesario mejorar la convivencia 
entre humanos y aves. 

importancia de su recuperación. 
Se puede adquirir en el Aula de 

El Monasterio de San Juan de Burgos acoge la exposición ‘Los 
colores y sentimientos de los Tres Cielos’ en la que se muestran 
ilustraciones sobre la infancia del naturalista burgalés

Medio Ambiente de la Entidad a 
un precio de 15 euros.
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